
Итак, наш справедливый и гуманный в мире 
Европейский Союз нашел-таки «врага общества 
номера один» — политика, больше всего ответ-
ственного за те безобразия, что уже почти год 
творятся на Донбассе. Или, вернее, не совсем 
так: найти этого «врага общества» в лице певца 
Иосифа Кобзона Европейскому Союзу помогли 
«достойные люди» из числа антипутинской рос-
сийской иммиграции.

В прошлом октябре британская газета 
«Гардиан» опубликовала страстный призыв про-
живающего ныне в Лондоне бывшего близкого 
соратника Березовского по подзабытой ныне 
партии «Либеральная Россия» Андрея Сидельни-
кова: давайте поможем свободолюбивой Украине 
с помощью введения санкций против Иосифа 
Кобзона и певицы Валерии!

Помню, как я тогда долго крутил пальцем 
у виска. Все в этой больше похожей на донос 
статье вызывало отвращение. И подловатая «кон-
спирация»: в материале не было ни слова про 
Березовского, Сидельников был представлен в 
нем как «гражданский активист». И бредовость 
аргументации: «Свобода слова важна. Но эти 
певцы поддерживают войну на Украине и аннек-
сию Крыма. Вы не можете отделить политику от 
шоу-бизнеса!»

Однако, видимо, у чиновников ЕС — другие 
понятия о бреде. Подписание нового мирного со-
глашения в Минске они решили «отпраздновать» с 
помощью введения новых санкций против России. 
И чтобы «не отделять политику от шоу-бизнеса», 
эти новые санкции предусматривают в том числе 
«жестокое наказание» Иосифа Кобзона. Валерию, 
видимо, планируется покарать в рамках следую-
щего санкционного раунда, если он будет.

Не безумие ли все это? С моей точки зрения, 
безумие чистой воды. Однако в этом безумии есть 
своя логика. Соглашение в Минске для всех его 
сторон было чисто вынужденным шагом. Если бы 
договоренности о прекращении огня не было, то 
бойня вышла бы на следующий — еще более кро-
вавый, еще более непредсказуемый уровень. 

Этого самого худшего варианта удалось 
избежать. Но все ключевые вопросы будущего 
устройства Украины по-прежнему остались не-
решенными — или решенными только на бумаге. 
Логично ожидать, конечно, что не все нефор-
мальные договоренности «большой четверки» 
преданы гласности. Однако даже это не спо-
собно затушевать тот факт, что цели и интересы 
договаривающихся сторон в Минске как были 
противоположными, так ими и остались.

Поэтому в момент, когда завершилась борь-
ба за содержание новых Минских договоренно-
стей, сразу же началась борьба за интерпретацию 
этих договоренностей: кто и что должен сделать 
первым, что ему за это будет и 
какие у него есть гарантии. 
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗВЕРИНЫЙ ОСКАЛ 
КЛЕРИКАЛИЗМА

САМЫЙ ГУМАННЫЙ СУ В МИРЕ

Недавно с поста главы Объединенной 
авиастроительной корпорации (ОАК) был 
снят Михаил Погосян (срок его пятилет-
него контракта должен был окончиться в 
феврале 2016 года). Его отставка в отрасли 
была ожидаемой. Поводов для нее имелось 
много, и созрели они давно. Но ни один из 
них так и не был озвучен в момент оглашения 

этого кадрового решения. Потому среди 
авиастроителей по сей день бродит масса 
домыслов: что же стало последней каплей, 
переполнившей чашу терпения руководства 
страны? Кто-то уверен, что это не оправда-
вший надежд «Суперджет», кто-то — про-
верка Генпрокуратуры, вскрывшая массу 
нарушений…

«МК» выяснил закулисные детали этой 
истории. Они оказались неожиданными. Как 
рассказали сразу несколько наших высокопо-
ставленных источников из ОАК, оказывается, 
Михаила Погосяна с поста главы корпорации 
«убрали» военные. Причина: невыполнение 
программ создания боевой авиации. 

Читайте 6-ю стр.

ЗАКОНОДАТЕЛИ РОЮТ 
ЯМУ ПОД «ЯГУ»

Алкогольные энергетики запретят в Москве с 1 апреля

Иосиф Кобзон совершенно спокойно и 
даже с заметным превосходством над ситуа-
цией отнесся к тому факту, что попал в список 
политических персон, над которыми теперь 
довлеют санкции ЕС. 

Напомним, в обновленный санкционный 
список Евросоюза, утвержденный на заседа-
нии глав МИД стран ЕС 9 февраля, включены 
депутат Госдумы Иосиф Кобзон, первый за-
меститель министра обороны Аркадий Бахин 
и замглавы Минобороны России Анатолий Ан-
тонов. Перечень новых фигурантов санкцион-
ного списка был опубликован в Официальном 
журнале ЕС в понедельник, 16 февраля. 

Кроме того, под санкции попали де-
путат Госдумы от КПРФ Валерий Рашкин  
и замначальника Генштаба ВС России Андрей 
Картаполов. 
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НЕФТЬ ОПУСТИЛА 
ДОЛЛАР ДО 62 РУБЛЕЙ

Курс российской валюты достиг ме-
сячного максимума. Теперь за доллар 
дают, как и в середине января, 62,66 ру-
бля, а за евро — 71,54 рубля. Главными 
причинами укрепления «деревянного» 
являются рост цен на нефть до $62 за бар-
рель и надежды на исполнение Минских 
соглашений. Кроме того, скоро исполнит-
ся год санкциям против России — Европе 

придется решать, продлевать их или нет. 
В случае положительного для нашей стра-
ны оборота событий курс может вырасти 
даже до 53 рублей за доллар. Только та-
кой поворот маловероятен. Доллар не 
упадет ниже 58 рублей, а нефть рискует 
вернуться к $50.
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Однако эксперты «МК» советуют «деревянному» 
искать новые инструменты для роста

ПЕВЕЦ — ВРАГ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА:  

ЧТО КУРЯТ  
В ЕВРОКОМИССИИ?

Легенда российской сцены прокомментировала 
«МК» тот факт, что его фамилия оказалась  

под запретом в Европе 

КОБЗОН ПО ПОВОДУ САНКЦИЙ ЕС:  
«Я ОЧЕНЬ РАД, ЧТО ОКАЗАЛСЯ 

В ЭТОМ ЧЕРНОМ-КРАСНОМ СПИСКЕ»
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Тонизирующие напитки, содержащие 
алкоголь, могут попасть под полный запрет 
в столице с 1 апреля 2015 года — ожидается, 
что Мосгордума примет соответствующее 
постановление не позднее 18 марта. В свою 
очередь, власти Подмосковья в этом во-
просе обещали действовать со столицей 
согласованно: уже весной в столичном 

регионе может не остаться энергетиков 
на алкоголе. При этом, как отмечают ини-
циаторы законопроекта, об общефеде-
ральном подобном запрете говорить пока 
рано. А рядовые торговцы и вовсе уповают 
на смекалку россиян и законодательное 
разгильдяйство.
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В Российскую армию пытались поставить 
самолеты, которые не могут воевать
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СОБАКАМ И КОШКАМ 
СДЕЛАЮТ ПОСЛАБЛЕНИЕ
Тузикам разрешат селиться в квартирах 
без ограничений

СМИ ГРОЗЯТ МИЛЛИОННЫМИ 
ШТРАФАМИ
За «злоупотребление свободой»

ВЯЧЕСЛАВ 
МАЛЕЖИК 
ВПЕРВЫЕ 
СНИМЕТСЯ  
В КИНО
Известный певец  
и композитор —  
в интервью «МК»
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Михаил 
Погосян 
демонстрирует 
модель 
самолета 
пятого 
поколения 
Т-50.

Известный столичный пран-
кер (человек, практикующий 
розыгрыши) Артем Французов 
попал в полицию после того, 
как вместе с другом нацепил 
на себя полицейскую форму 
и имитировал драку. 

Как стало известно «МК», 13 
февраля на Арбате молодые 
люди, занимающиеся видео-
розыгрышами, цель которых 
посмотреть, сколько в Мо-
скве неравнодушных людей, 
провели очередную акцию. 
На этот раз они хотели пона-
блюдать реакцию граждан 
на ситуацию, когда человек 

делает замечание курящим 
полицейским, и за это его на-
чинают бить. Студент факуль-
тета управления Московского 
университета им. Витте Артем 
Французов и его друг надели 
полицейскую форму и после 
того, как их же друг сделал 
им замечание, начали пона-
рошку бить его. При этом ак-
теры работали для прохожих, 
проходящих мимо. Им важно 
было, чтобы люди слышали, 
как человек сделал сотрудни-
кам полиции замечание и как 
они на это отреагировали. 

— Мы снимали для личного 

пользования. По улице шли 
полицейские, они увидели 
двух парней, которые пили 
пиво, подошли к ним и стали 
разбираться. Но те, что назы-
вается, «перевели стрелки» на 
нас. Ну, конечно, сотрудники 
быстро нас задержали. Мы 
очень сожалеем о том, что 
сделали, но, честное слово, 
не хотели никому навредить. 
Мы снимаем ролики, чтобы 
сделать мир лучше, чтобы 
люди не были безразличны к 
чужой беде. 

Надо заметить, что шутка 
пранкеров вызвала резонанс. 

Так, ряд пользователей на 
портале Артема Французова 
заявил, что в случае публи-
кации видео могло негативно 
повлиять на имидж россий-
ских полицейских.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе УВД ЦАО, за-
держанные привлечены к ад-
министративной ответствен-
ности по статье «Незаконное 
ношение форменной одежды 
со знаками различия и симво-
ликой государственных вое-
низированных организаций».  
Скорее всего, Французова и 
его друзей ждет штраф. 

ПРАНКЕР НЕ СМОГ ИЗМЕНИТЬ МИР К ЛУЧШЕМУ С ПОМОЩЬЮ ПЛОХИХ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ

Владимиру Ленину почи-
стят ботинки и накрахмалят 
воротник на белой рубашке. 
Приведение Ильича в па-
радный вид займет ровно 
два месяца, и все это время 
Мавзолей будет закрыт для 
доступа. 

Как сообщил «МК» источ-
ник в Кремле, Мавзолей за-
крывается для посещения с 
16 февраля по 16 апреля. На 
этот раз будут проведены не 
только плановые работы по 
сохранению самого тела Ле-
нина. Ученые Всероссийско-
го института лекарственных 
и ароматических растений 
займутся также одеждой и 
обувью вождя. Кстати, мало 
кто знает, во что он одет, 

— специфика подсветки в 
Мавзолее такова, что видно 
только лицо и руки. Меж тем у 
Ленина темно-синий костюм, 
белоснежная рубашка с ман-
жетами и галстук в горошек 
(любимая расцветка Ильича). 
И почти все эти предметы бу-
дут подвергнуты химической 
чистке. А вот рубашку решено 
заменить, поскольку от со-
прикосновения с бальзами-
рованным телом она утратила 
свою белоснежность. Новая 
будет точно такой же, с на-
крахмаленным воротником. 
Любопытно, что впервые 
ботинки Ленина начистят до 
блеска особым составом, 
который не имеет запаха и 
сохранит их от пыли. 

ВОЖДЮ МИРОВОГО 
ПРОЛЕТАРИАТА ПРИДЕТСЯ 

ПОМЕНЯТЬ РУБАШКУ

Упавший с крыши строи-
тельный мусор повредил но-
вую иномарку актера Алексан-
дра Носика в воскресенье в 
центре Москвы. Пострадала 
жена артиста Ольга, сидевшая 
в тот момент в машине.

Как удалось выяснить 
«МК», около 19.00 Носик вме-
сте с супругой приехал на 
деловую встречу на улице 

Композиторская. Машину 
— темно-синий Range Rover 
Evoque — актер припарковал 
возле дома 17: это элитный 
жилой комплекс, где в настоя-
щее время рабочие надстраи-
вают этажи. К слову, машину 
актер купил месяц назад в ка-
честве подарка Ольге на день 
рождения.

Ольга сидела в автомоби-
ле, а Александр вышел, что-
бы убрать вещи в багажник. 
В этот момент с крыши по-
сыпался мусор — что-то типа 
декоративной штукатурки. От 
испуга Ольга резко дернула 
головой и повредила связки 
— позже медики наложили на 
шею бандаж. Мусор пробил 
лобовое стекло и испортил 
окраску — теперь требуется 
обновлять облик машины и 
менять стекло.

Александр пытался побе-
седовать с рабочими, но те не 
смогли ничего толком объяс-
нить. Удалось лишь выяснить 
от очевидцев, что мусор с 
верхних этажей падает уже не 
первый раз. Сейчас предста-
вители актера намерены под-
считать ущерб и обратиться в 
страховую компанию. Также 
Александр намерен привлечь к 
ответственности тех, кто при-
частен к падению мусора.

РАБОЧИЕ СМЕШАЛИ  
С МУСОРОМ ПОДАРОК  

АКТЕРА НОСИКА

Ломаться и подавать лож-
ные сигналы не будут новые 
электронные браслеты для 
заключенных. Кроме того, 
заряда батареи точно хва-
тит арестанту до окончания 
срока.

Как сообщили «МК» во ФСИН 
России, новые электронные 
браслеты разработаны для 
осужденных к ограничению 
свободы и тех, кому избрана 
мера пресечения в виде до-
машнего ареста. В отличие 
от прежних, срок службы у 
них аж 7 лет. Это значит, что 

мощности бата-
реи будет хватать 
примерно на 4–5 
арестантов (се-
годня зачастую 
одному заклю-
ченному браслет 
меняют несколь-
ко раз). 

В новой моде-
ли полностью из-
менена конструк-
ция крепления 
ремня и замка, 
благодаря чему 
исключена веро-

ятность ложного срабатыва-
ния датчика. Еще один плюс 
— браслет немного меньше 
по размеру, а значит, носить 
его будет удобнее. 

Первые партии «аксессу-
ара» для заключенных уже 
поступили в ряд уголовно-
исполнительных инспекций 
Центрального федерально-
го округа. Заменять на них 
старые будут постепенно, по 
мере выхода из строя аккуму-
ляторных батарей в использу-
емых сейчас устройствах. 

ЭЛЕКТРОННЫЕ БРАСЛЕТЫ МОЖНО 
БУДЕТ ПЕРЕДАВАТЬ  
«ПО НАСЛЕДСТВУ»

Женский и мужской поло-
вые органы, нарисованные на 
створках лифтовой кабины, 
рассорили коллектив и руко-
водство одного из подмосков-
ных заводов.

Как удалось узнать «МК», 
некто, работающий на заво-
де и имеющий доступ к цеху, 
где стоят готовые изделия, 
решил украсить непристой-
ными рисунками двери одной 
из кабин. К сожалению, ука-
зать авторство под своими 
«нетленками» аноним поза-
был, и администрация заво-
да, оскорбившись разведен-
ной на подконтрольной ей 
территории «инь-янщиной», 
стала трясти работников, аки 
яблоньку по осени, чтобы они 
выдали «художника». Обеща-
лось даже, что того не уволят 
с работы, а только пожурят за 
изобразительный зуд. И это 
несмотря на ущерб, нане-
сенный изделию. Стоимость 
готовой лифтовой кабины мо-
жет переваливать за 130–150 
тысяч рублей. Для того чтобы 
свести «брак», потребуются 
и дополнительные деньги 

(чтобы закрасить изображе-
ния, придется сдирать лак), и 
дополнительное время. 

Однако имя вандала никто 
из сотрудников не назвал, и 
скорее не потому, что своих 
не сдают, а потому, что рисо-
вальщик сумел сохранить ин-
когнито в среде товарищей.

Тогда руководство пере-
шло к репрессивным мерам, 
лишив части зарплат рабочих 
четырех смен, которые имели 
доступ к товару и могли теоре-
тически так вот художествен-
но «надругаться» над лифтом 
еще до его эксплуатации. По 
некоторым данным, речь мо-
жет идти о сумме в 300 тысяч 
рублей.

Сами сотрудники, возму-
щенные решением началь-
ства, стали высказывать 
мысль о том, что на акт «по-
лового творчества» мог пойти 
кто-то из руководителей — с 
той целью, чтобы получить по-
вод для экономии на сотрудни-
ках. Так или иначе, работники 
подумывают о том, чтобы об-
ратиться в трудовую инспек-
цию и даже прокуратуру.

РУКОВОДСТВО ЗАВОДА 
ОПТИМИЗИРОВАЛО РАСХОДЫ 

БЛАГОДАРЯ ПОРНОГРАФИИ

В Москве появится станция 
метро «Лухмановская» и ал-
лея Кремлевских Курсантов. 
Столичные власти опреде-
лились с названиями ряда 
ранее безымянных объектов 
города.

Как стало известно «МК», 
два проектируемых проез-
да — №6158 и №6159, — рас-
положенных между улицей 
Гризодубова и проектируе-
мым проездом №6161 (Хо-
рошевский р-н, САО), объе-
динят в одну улицу, которую 
назовут в честь маршала 
Судеца, советского воена-
чальника, маршала авиации и 
Героя СССР. В свою очередь, 

проектируемый проезд №813, 
расположенный между Став-
ропольской улицей и улицей 
Марьинский парк (р-н Любли-
но, ЮВАО), станет аллеей 
Кремлевских Курсантов. Про-
ектируемый проезд №6216, 
соединяющий Котляковскую 
улицу и Пролетарский про-
спект (р-н Москворечье-
Сабурово, ЮАО), согласно 
документу превратится в 
улицу Колобашкина (Вик-
тор Колобашкин — бывший 
ректор МИФИ, посвятивший 
учебному заведению всю 
жизнь). Сквер, проходящий 
вдоль Нахимовского про-
спекта (р-н Котловка, ЮЗАО), 

будет назван в честь препо-
добной Евфросинии Москов-
ской. Наконец, проектируе-
мая станция Кожуховской 
линии московского метро 
«Косино-Ухтомская» станет 
официально называться 
«Лухмановской». Название 
выбрано не случайно: ранее, 
в 2004 году, неподалеку от 
места, где сегодня строится 
станция, появилась Лухма-
новская улица, названная в 
память купца Дмитрия Лух-
манова. В 1812 году ему было 
пожаловано село Косино, в 
возрождение которого после 
разграбления французами он 
вложил большие средства.

ДВА ПРОЕЗДА ОБЪЕДИНЯТСЯ, ЧТОБЫ СТАТЬ ОДНОЙ 
УЛИЦЕЙ МАРШАЛА СУДЕЦА

Президент «Атлетического 
фитнеса России» 44-летний 
Андрей Басов на днях был 
задержан сотрудниками нар-
коконтроля по подозрению в 
хранении и распространении 
анаболиков. 

Как стало известно «МК», 
наркополицейские задержали 
Басова недалеко от его дома 
при передаче одному из мо-
лодых бодибилдеров двух 
килограммов запрещенного 
препарата дека-дураболин. 
Отметим, что, несмотря на 
большой вес, реализованная 
партия не является крупным 
размером, так как препарат 
употребляется за раз в боль-
шом количестве. При интен-
сивной подготовке такого ко-
личества «деки» спортсмену 
хватит всего на несколько ме-
сяцев. В отношении Басова 
было возбуждено уголовное 
дело, сейчас спортсмен на-
ходится под подпиской о не-
выезде, ему грозит до 8 лет 
лишения свободы. 

Организация «Атлетиче-
ский фитнес России» счита-
ется альтернативой Федера-
ции бодибилдинга и фитнеса 
России. В ее составе числится 
известный актер и спортсмен 
Александр Невский. По словам 

бодибилдеров, никто из знав-
ших Басова не замечал в нем 
алчности, которая могла бы 
толкнуть его на преступный 
путь.

— Басов — в прошлом хоро-
ший спортсмен, начинал, когда 
еще никто толком не знал, как 
правильно надо готовить себя. 
В деньгах он не нуждался, по-
тому маловероятно, чтобы он 
пошел на это ради заработка. 
(Стоимость изъятого товара 
составляла около 100 тысяч 
рублей. — Прим. авт.) Думаю, 
его об этом попросил кто-то 
из молодых спортсменов, — 
рассказал «МК» известный 

бодибилдер, пожелавший 
сохранить свое имя в тайне. 
— Сегодняшние бодибилдеры 
хотят результата быстро и сра-
зу. И ради этого готовы на все. 
Они не думают о завтрашнем 
дне. Конечно, «дека» запре-
щена, но поверьте — она есть 
в любом самом захудалом 
клубе страны. Люди требуют 
быстрых результатов, и если 
настаивают, любой тренер мо-
жет ее достать. Но расплата 
за использование этого пре-
парата может быть страшной. 
Сердце, печень после приема 
анаболика начинают очень бы-
стро умирать. Проблема ана-
боликов не в том, что они рас-
пространены и ими торгуют, а 
в том, что в этом виде спорта 
практически отсутствует по-
нятие «допинг» как таковое.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Андрей Басов ро-
дился в 1971 году 
в Саратове. Впер-
вые начал высту-
пать на городских 

соревнованиях в 1994 году, 
где занял второе место. Чем-
пион России по бодибилдин-
гу 1997 и 1998 годов. Абсо-
л ю т н ы й  ч е м п и о н 
международного турнира 
«Довмонтов Кубок» 2000 г., 
чемпион Европы 1998 г.

ПРИЯТЕЛЬ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО СТАЛ 
НАРКОДИЛЕРОМ НЕ В СЛУЖБУ, А В ДРУЖБУ?
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Андрей Басов.



Известно, что примерно половина ночных 
переговоров в Минске была потрачена 
на обсуждение «Дебальцевского котла». 
Президент России заверял, что украин-
ская армия окружена и не вырвется из 
Дебальцева, а поэтому надо разрешение 
этого вопроса включить в соглашения. 
Глава Украины Петр Порошенко наличие 
«котла» отрицал. И хотя даже француз-
ская разведка признала правоту Путина 
в итоговом документе, подписанном 
трехсторонней контактной группой, о Де-
бальцеве нет ни слова. И теперь спорная 
территория стремительно превращает-
ся в аналог донецкого аэропорта, тем 
самым разрушая только что вступившее 
в силу перемирие.

Как сказано в «Комплексе мер по выполнению 
Минских соглашений», развод тяжелого вооруже-
ния на Донбассе должен был начаться на следую-
щий день после наступления режима тишины, то 
есть 16 февраля, и завершиться в течение 14 дней. 
Украинская армия должна отвести артиллерию со 
своих нынешних позиций, а ополченцы — с той 
линии соприкосновения, которая была зафикси-
рована 19 сентября прошлого года.

Но проблема в том, что в районе Дебальцева, 
где в окружении ополченцев оказалась 8-тысячная 
украинская армия, бои не прекращались ни 15, 
ни 16 февраля. Ополченцы готовы выпустить из 
«котла» только безоружных солдат: «Все находя-
щиеся в Дебальцеве и прилегающих населенных 
пунктах украинские военнослужащие должны 
организованно покинуть город без оружия и техни-
ки», — сообщил 15 февраля глава ДНР Александр 
Захарченко, подчеркнув, что любые попытки про-
рыва будут пресекаться.

Таким образом, Украина физически не может 
в полном объеме выполнить второй пункт под-
писанного 12 февраля минского документа — то 
есть отвести тяжелую технику. Впрочем, Киевз 
не спешил бы отводить артиллерию, даже если 
никакого «котла» не было бы: «Именно противник 
является активным атакующим элементом, и как 
только он начнет отводить тяжелое вооружение, то 
же самое сделают украинские военные», — заявил 
спикер АТО Андрей Лысенко. Но и самопровозгла-
шенные республики не горят желанием первыми 
выполнить условия перемирия: «Отвод артиллерии 
начнется только после определенных мер, при-
нятых украинской стороной, которые прописаны 

в Минских соглашениях», — утверждает министр 
обороны ДНР Владимир Кононов.

Теперь враждующие стороны ждут, у кого 
первого сдадут нервы. По информации минобо-
роны ДНР, 16 февраля Украина начала стягивать в 
Артемовск «Грады» и «Ураганы»: «Мы подозреваем, 
что хунта намерена открыть огонь, спровоцировать 
нас на ответные действия, а затем зафиксировать, 
что мы нарушаем Минские договоренности, и об-
винить нас в их срыве», — рассказал журналистам 
представитель ведомства Эдуард Басурин.

«Ситуация в Широкине напряженная. Обстрел 
продолжается с самого утра. Боевики применяют 
минометные обстрелы, также ведется огонь из 

танков и стрелкового оружия. В настоящее время 
у нас есть пять человек погибших среди бойцов, и 
еще около 40 человек получили ранения», — в свою 
очередь заявил пресс-секретарь Штаба обороны 
Мариуполя Дмитрий Чалый.

«МК» выяснил у ведущего эксперта Центра 
военно-политических исследований МГИМО Ми-
хаила АЛЕКСАНДРОВА, есть ли какой-то выход из 
дебальцевского тупика:

— Целью Запада и Украины на минских пере-
говорах было спасение дебальцевской группи-
ровки, а не заключение мира. Если бы Порошенко 
потерпел еще одно военное поражение, весь его 
режим оказался бы под серьезным ударом. Имен-
но поэтому, исходя из подписанного 12 февраля 
документа, выходит, что бои в районе Дебальцева 
должны прекратиться. Воспользовавшись оче-
редным перемирием, Киев наладит снабжение 
своей окруженной армии продовольствием и 
боеприпасами, а когда скопит достаточно сил, 
нанесет деблокирующий удар и восстановит то 
положение, которое было в начале января. Эта 
подоплека переговоров была всем хорошо из-
вестна, и непонятно, почему наши дипломаты и 
президент не оговорили судьбу «Дебальцевского 
котла». Возможно, этот вопрос поднимался, но 
Запад отказался его обсуждать.

Теперь ополченцы считают, что это их вну-
тренний район. И не понимают, почему они должны 
оставлять у себя в тылу многотысячную армию 
противника, которая к тому же отказывается разо-
ружаться. О каком перемирии может идти речь? 
Война продолжается. Но Минское соглашение 
составлено таким образом, что ополченцев могут 
обвинить в срыве перемирия.

Артур АВАКОВ.
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2 «ДЕБАЛЬЦЕВСКИЙ КОТЕЛ» ВЗРЫВАЕТ ПЕРЕМИРИЕ

Рост цен на нефть, который наблюдается по-
следний месяц, многие оптимисты готовы на-
зывать разворотом, или обратной тенденцией. 
Котировки за полгода упали со $155 до $47. Их 
дальнейшее падение становится уже невыгодно 
главному провокатору — Саудовской Аравии. За 

рост — и американские нефтяники, «сланцевая 
революция» которых находится под угрозой.

В результате начиная с января цены по-
ползли вверх, и сейчас — выше $62. Рубль 
также укрепился до показателей месячной 
давности.

Причем пока игроки рынка продолжают 
испытывать оптимизм. Ополченцы Донбасса 
и украинские войска пообещали перемирие. 
«Черное золото» также еще может подставить 
плечо рублю. Если же Европа откажется от санк-
ций против нашей страны или же смягчит их, 
«деревянный» получит дополнительный стимул 
— его курс может вырасти даже до 53 рублей 
за доллар.

Персональные санкции против российских 
бизнесменов и политиков ввели в марте прошлого 
года, секторальные — в июле. Их срок — один год. 
То есть скоро Вашингтону и Брюсселю придется 
решать вопрос их продления или отмены.

Впрочем, по словам опрошенных «МК» экс-
пертов, даже несмотря на кажущееся радужное 
будущее рубля и нефти, не все так просто. 

Николай МАКЕЕВ.

На этой неделе Госдума примет в первом 
чтении правительственный законопро-
ект, который вводит для СМИ милли-
онные административные штрафы за 
публикации, «обосновывающие или 
оправдывающие необходимость осу-
ществления экстремистской деятельно-
сти». От планов штрафовать еще и за про-
паганду «культа насилия и жестокости» 
Минкомсвязи отказалось.

На заседание Комитета по конституци-
онному законодательству пришел замглавы 
Минкомсвязи Алексей Волин. Правительство 
предлагает дополнить статью 13.15 Кодекса об 
административных правонарушениях, в которой 
говорится о наказаниях за «злоупотребление 
свободой массовой информации». Во-первых, 
карать редакции штрафами от 100 тысяч до 1 
млн рублей за «производство и выпуск про-
дукции СМИ, содержащей публичные призывы 
к осуществлению террористической деятель-
ности и (или) материалы, публично оправды-
вающие терроризм, и (либо) другие материалы, 
призывающие к осуществлению экстремист-
ской деятельности либо обосновывающие или 
оправдывающие необходимость осуществления 
такой деятельности». А во-вторых, штрафо-
вать на сумму от 20 тысяч до 200 тысяч ру-
блей за материалы, «пропагандирующие культ 

насилия и жестокости». Одновременно в разы 
поднимаются штрафы за массовое распро-
странение и производство экстремистских 
материалов, включенных в федеральный «за-
претный» список. 

Г-н Волин объяснил: если материалы, оправ-
дывающие терроризм или экстремизм, появились 
в СМИ «по ошибке или глупости», сейчас это на-
казывается предупреждением Роскомнадзора, а 
при вторичном предупреждении в течение года 
СМИ может быть закрыто. «Для добросовест-
ного СМИ это перебор», — признал г-н Волин, а 
теперь вот будет альтернатива: «Мы за глупость 
оштрафуем, и всё». 

Чиновник считает, что огромные штрафы 
помогут и в борьбе с «подлыми» СМИ, кото-
рые «специально создаются для распростра-
нения экстремистских материалов, и им не 
страшны предупреждения и закрытия — они 

перерегистрируются и начинают работать сно-
ва»: «Миллионным штрафом мы четко бьем по 
карману издателя».

Замглавы Минкомсвязи уверен: «Редакторы 
в массе своей — большие мальчики и девочки и 
прекрасно знают, что нельзя публиковать интер-
вью с террористами и материалы, содержащие 
призывы к терроризму, и если редактор ставит 
интервью с Ярошем (Дмитрий, лидер украинского 
«Правого сектора». — «МК»), чья организация у 
нас включена в перечень экстремистских, то он 
четко должен понимать, что ему прилетит штраф 
на миллион».

«А если он опубликует интервью с Ляшко 
(Олег, украинский радикал. — «МК»)? Там порой 
такое несется, не лучше Яроша...» — спросил 
Сергей Иванов (ЛДПР). Он напомнил, что фор-
мулировка понятия «экстремистская деятель-
ность» в действующем законодательстве «очень 
расплывчатая». 

Г-н Волин сказал, что речь идет лишь о 
«заполнении лакуны» — запрет на экстремизм 
и терроризм в действующем Законе «О СМИ» 
есть, а наказания административного за это нет. 
«Мы расширяем набор возможностей для более 

гибкого подхода к делу», и такой подход получил 
«полное одобрение со стороны медиаотрасли», 
сказал он. 

Дмитрий Гудков («СР») спросил, будут ли вы-
писывать миллионные штрафы за информацию о 
несанкционированных акциях. Г-н Волин объяснил: 
если журналист просто освещает ход такой акции 
или пишет о подготовке несанкционированного 
митинга, то «проблем нет». Но если журналист 
призывает к участию в несанкционированной 
акции...

Тогда проблемы неминуемы.
Тут депутаты перешли к обсуждению идеи 

штрафовать за «пропаганду культа насилия и же-
стокости». Замглавы комитета Дмитрий Вяткин 
(«ЕР») сказал, что термин «требует уточнения»: в 
новостных блоках на ТВ, например, полно сцен 
насилия в хронике из «горячих точек»... «Формула 
настолько расплывчата, а санкция настолько боль-
шая, что закон может трактоваться произвольно 
и приведет к разорению СМИ», — заявил глава 
комитета Владимир Плигин («ЕР»).

Г-н Волин пояснил, что правительство про 
этот культ написало лишь потому, что в Законе 
«О СМИ» опять же сказано, что его нельзя про-
пагандировать, а наказания до сих пор нет. Но 
Минкомсвязи не против при подготовке ко второму 
чтению вычеркнуть эту часть законопроекта, а 
потом вернуться к теме «отдельно».

Марина ОЗЕРОВА.

ПРЕССА

ДЕНЬГИ

ВЕСЬ КУЛЬТ НАСИЛЬЯ МЫ РАЗРУШИМ
За «злоупотребление 
свободой» СМИ грозят 
миллионными штрафами

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Сергей КОЗЛОВСКИЙ, руководитель 

аналитического отдела Grand Capital:
— Рост нефти обусловлен также улучше-

нием экономических данных из Европы, что 
вызывает надежды на повышение спроса на 
«черное золото». Избыточное предложение на 
рынке сократится, а спрос на бензин и другие 
нефтепродукты вырастет. В ближайшее время 
целевой уровень по нефти находится в районе 
$64. Рубль продолжает рост благодаря надеждам 
на серьезные последствия Минских соглашений 
и, конечно, ценам на нефть. Его курс на этой не-
деле способен закрепиться в районе 62 рублей 
за доллар и 71 — за евро.

Анна БОДРОВА, 
старший аналитик «Альпари»:

— Начнем с того, что нефть пока не тестирова-
ла уровень в $63, максимум — $62,57. При пробое 
уровня в $63,5 инвесторы наметят целью планку в 
$65. Однако пока такое движение маловероятно: 
сокращение численности буровых установок в 

США, которое сейчас трейдеры используют как 
катализатор в торгах, не влечет пропорциональ-
ного сокращения добычи нефти. Объективная 
информация За «злоупотребление свободой» 
СМИ грозят миллионными штрафами

о рынке энергоносителей появится 18 февра-
ля, когда EIA опубликует отчет по запасам нефти 
и нефтепродуктов. Относительно дальнейших 
перспектив все сложнее. Считается, что основной 
бури на рынках еще не было, и для такой теории 
есть основания: геополитический фактор не за-
крыт, инфляция разгоняется, потребительский 
спрос падает, в топ-100 российских банков на-
чались чистки.

Мадина АБАЕВА, аналитик QB Finance:
— Текущее движение — скорее, коррекция. 

Возвращение к отметке в $50 мы еще увидим. 
Динамика рубля во многом будет определяться 
санкционным режимом. Если Европа не продлит 
санкции, то национальная валюта укрепится до 
52–53 рублей за доллар, однако в случае роста 
напряженности в отношениях с Западом рубль не 
сможет преодолеть отметку в 58 рублей.

НЕФТЬ ОПУСТИЛА ДОЛЛАР...c 1-й стр.

Отказ Порошенко признать свое военное поражение может аннулировать Минские договоренности
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...ЧТО КУРЯТ В ЕВРОКОМИССИИ?
Введение новых санкций — даже 
столь абсурдного и символического 
характера — это со стороны Европы 
малюсенькое напоминание: мы по-

прежнему бдим! Мы по-прежнему не намерены 
ослаблять объем давления!

С психологической точки зрения подобный 
жест Европейского Союза по меньшей мере по-
нятен. Лидеры ЕС показывают, что политическая 
инициатива все еще у них в руках, и они вовсе не 
попали в плен путинского обаяния. Но, несмотря 
на все эти и другие понятные обстоятельства, 
введение европейцами новых санкций все равно 
вызывает у меня тревогу.

Ангела Меркель имеет полное право не лю-
бить Владимира Путина. Ну не сложились личные 
отношения между этими двумя политиками. Бы-
вает! Но достижение прочного мира на Украине 
и вообще ослабление напряженности в Европе 
немыслимы без совместной работы этих же самых 
двух политиков.

Лидеры Германии и РФ должны наступить 
на горло собственным эмоциям и делать то, 
что они должны делать. При этом президенту и 
канцлеру не просто нужны рабочие отношения. 
Весь мир должен видеть: да, у Москвы и Берли-
на принципиально разное видение по многим 
ключевым вопросам. Но у них есть и механизм 
разрешения разногласий, и понимание, что они 
оба хотят мира.

Если смотреть на введение новых санкций под 
таким углом зрения, то трудно удержаться от вы-
вода: ЕС, уж не знаю, осознанно или неосознанно, 

посылает очень плохой эмоционально-политический 
сигнал. Европейский Союз демонстрирует свою 
прежнюю убежденность, что от России можно чего-
либо добиться только с помощью языка силы. Европа 
показывает, что, несмотря на Минск, она продолжает 
свой старый курс — тот самый, что, собственно, и 
сгенерировал весь нынешний украинский кризис. 

Мне кажется, что в нынешней ситуации нужны 
совсем другие эмоциональные сигналы. Разуме-
ется, правило «доверяй, но проверяй» никто не 
отнимал. Но где сигналы, свидетельствующие о 
желании ЕС вновь начать доверять России, со-
трудничать с Россией? Этих сигналов не видно. 
Не видно потому, что их нет, — нет в тот самый 
момент, когда они очень, очень нужны.

Вам знакомо это ощущение: бильярдный шар 
замедлил свое движение и как бы колеблется, 
готовясь пройти последний критически важный 
миллиметр либо в одну, либо в другую сторо-
ну? Сейчас на Украине наблюдается нечто очень 
похожее. 

Все затаились. Все ждут, в какую сторону 
начнут развиваться события: окажется ли Минск-2 
таким же мыльным пузырем, как Минск-1 или уже 
совсем забытое мирное соглашение в Женеве 
весной прошлого года? Или вдруг случится чудо, 
и замирение в стране пойдет всерьез? 

Мы близки к моменту, когда на Украине может 
начать происходить психологический перелом 
— может начать, а может и не начать. Наносить 
на таком фоне булавочные уколы России — это и 
мелко, и неумно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Меркель и Олланд в Минске. 
Санкции в обмен на мир?
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Северокорейское информационное агентство ЦТАК опубликовало снимки лич-
ного самолета лидера КНДР Ким Чен Ына. Западные СМИ — в частности, те-
леканал CNN — уже охарактеризовали внутреннее убранство воздушного 

судна вождя как роскошное. В салоне Ан-148 нашлось место для столика из красного 
дерева и минимум двух кожаных белых кресел — более на фото, впрочем, ничего не 
видно. Сами снимки выдержаны в привычной для официальных фотографий руковод-
ства КНДР манере: на одном из кадров Ким Чен Ын что-то говорит сидящему напротив 
него вице-маршалу Хван Пьон-Со (тот, в свою очередь, держит наготове блокнот — что-
бы не упустить важных указаний и пожеланий), на другом — с интересом смотрит в ил-
люминатор. Известно, что снимки были сделаны во время полета над районом строи-
тельства городка для ученых «Висон» в Пхеньяне. По данным ЦТАК, северокорейский 
лидер остался доволен ходом строительных работ.

ФЕМИДА

ПРАЗДНИК

ПРОЦЕСС

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КАДР

К 50 тысячам рублей 
штрафа за зверское 
убийство щенка была при-
говорена глава Созимско-
го сельского поселения 
Кировской области Елена 
Косторная. В ноябре про-
шлого года женщина бросила 
пса в топку горящего котла 
в котельной. В этот день 
дама (по некоторым данным, 
она находилась в состоянии 
алкогольного опьянения) за-
шла в помещение проверить 
работу  кочегаров. Щенок, 
которого прикармливали 
сотрудники котельной, вы-
скочил навстречу чиновнице 
с громким лаем. Рассержен-
ная дама приказала одному 
из кочегаров избавиться 
от животного, а когда он 
отказался, взяла собаку и 
бросила в топку. 16 февра-
ля суд признал Косторную 

виновной по части первой 
статьи 245 УК РФ — «Жесто-
кое обращение с животны-
ми» и обязал ее выплатить 
штраф. Такое решение уже 
вызвало ропот в рядах зоо-
защитников, которые сочли 
наказание слишком мягким. 
В прокуратуре Кировской об-

ласти «МК» пояснили, что не 
исключают подачи апелляции 
на решение суда. Как про-
комментировали в Центре 
правовой зоозащиты, 
такой садистский поступок 
требовал более серьезного 
наказания, например, огра-
ничения свободы: «Возмож-
но, там были какие-то особые 
обстоятельства, поэтому 
наказание было смягчено. 
Но с другой стороны, мы 
выступаем против ужесто-
чения самой статьи 245 УК. 
Ведь некоторые заинтересо-
ванные граждане пытаются 
подогнать под жестокое об-
ращение и эвтаназию бездо-
мных животных. Это, на наш 
взгляд, неправильно и очень 
выгодно в плане отмывания 
денег в новых программах 
по якобы гуманной борьбе с 
бездомными животными».

Согласно народным при-
метам, предпочтения в  
блинах способны раскрыть 
сущность человека. Как 
прокомментировала «МК» 
диетолог Ольга Гурьева, 
само по себе сочетание 
блинов с той или иной на-
чинкой специалисту ни о чем 
не говорит: «О характере 
человека могут поведать не 
единоразовые, а долговре-
менные предпочтения в пище. 
Скажем, общая склонность к 
соленому нередко свидетель-
ствует о слабохарактерности 
и внушаемости. И, видимо, 
на основе этого факта и счи-
тается, что блины с красной 
рыбой обожают рассеянные 
люди. Но вообще сильная тяга 
к определенным продуктам 
скорее говорит не о душевных 
качествах, а о нехватке в орга-
низме тех или иных веществ. 

*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

ХАРАКТЕР ЧЕЛОВЕКА В ЗАВИСИМОСТИ 
ОТ БЛИННЫХ ПРИСТРАСТИЙ

с творогом

с маслом с вареными яйцами с вареньем

со сметаной с красной рыбой с икрой

их предпочитают
добрые люди

их любят 
ласковые и нежные люди

предпочитают 
занудные люди

они нравятся 
преданным

предпочитают люди
бесхарактерные

им отдают 
предпочтение люди, 
витающие в облаках

их любят 
настоящие 
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ВАСИЛЬЕВА ПОДГОТОВИЛА В СУДЕ «РЕЧЬ НА ТРИ ЧАСА»

БЛИНы НА МАСЛЕНИЦУ РАССКАжУТ О хАРАКТЕРЕ
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Очередная история с 
обвинением гражданина 
России в госизмене стала 
в понедельник достоянием 
общественности. На этот 
раз адвокат обратил внима-
ние, что его клиенту, сотруд-
нику сочинского аэропорта 
Петру Парпулову, почти год не 
дают встретиться с родствен-
никами. Парпулов был за-
держан в марте прошлого года 
в своей квартире. Его дочь 
утверждает, она якобы со слов 
сотрудников ФСБ узнала, что, 
по версии спецслужб, ее отец 
совершил государственную 

измену в 2010 году, когда был 
на отдыхе в другой стране. В 
то время он занимал долж-
ность замначальника службы 
движения Черноморского 
центра обслуживания движе-
ния филиала «Аэронавигация 
юга». «Появление такого коли-
чества историй о госизмене 
вполне объяснимо, — заявил 
«МК» эксперт в области PR 
и массовой информации. — 
Преданный гласности случай 
со Светланой Давыдовой 
заинтересовал обществен-
ность. В результате журнали-
сты стали искать аналогичные 

истории, а адвокаты обвиняе-
мых в госизмене поняли, что 
это хороший шанс привлечь 
внимание к их клиентам. И 
мало кто обращает внимание, 
что всплывающие сейчас дела 
начались давно, — все равно 
у публики создается ощуще-
ние открывшейся «охоты на 
ведьм». Хотя на самом деле 
случаев госизмены больше не 
стало». Кстати, в понедельник 
же было отменено решение 
Лефортовского суда об аресте 
Светланы Давыдовой. Как 
заявил ее адвокат, на ход 
следствия это не повлияет.

В ГОСИЗМЕНЕ ОБВИНИЛИ СОТРУДНИКА СОЧИНСКОГО АЭРОПОРТА

ЗА СОжжЕНИЕ ЩЕНКА ЧИНОВНИЦУ НАКАЗАЛИ ШТРАФОМ 

Обвиняемая в много-
миллиардных хищениях 
в Минобороны Евгения 
Васильева основатель-
но готовится к своему 
выступлению в суде. По 
словам фигурантки гром-
кого дела, на процессе, 
который, кстати, приближа-
ется к завершению, у нее 
будет объемная «речь на 
три часа». Напомним, что в 

понедельник в Пресненском 
районном суде после про-
должительного перерыва 
продолжились слушания по 
делу о хищениях в военном 
ведомстве. Кстати, с одним 
из самых длительных «по-
следних слов» в истории 
современного российского 
правосудия выступил 3 фев-
раля 2009 года обвиненный 
в клевете и вымогательстве 

председатель городского 
совета Петрозаводска Васи-
лий Попов. Он произносил 
свою речь 6 часов. Попов 
тем не менее был признан 
виновным в вымогательстве 
у депутата Заксобрания 
Республики Карелия Андрея 
Мазуровского 100 тысяч 
долларов и приговорен к 
7 годам лишения свободы 
условно.

КОБЗОН ПО ПОВОДУ САНКЦИИ ЕС...
Всем этим людям отныне за-
прещен въезд в Европу и тран-
зит через страны Евросоюза, а 
финансовые счета, если таковые 

имеются в европейских банках, должны быть 
заблокированы.

Народный артист СССР специально для 
«МК» прокомментировал свое отношение к 
произошедшему:

— Я очень рад, что оказался в этом черном-
красном списке, и пусть по этому поводу про 
меня пишут что хотят. Лучше бы журналисты вы-
ступали против своих коллег-русофобов, которые 
против России. Вот против них и надо применять 
санкции, а не против тех, кто любит Россию. Ну 
что я могу сказать? Переживем и это.

«МК» со своей стороны выражает поддержку 
Иосифу Кобзону в его позиции. Напомним, в 
конце октября артист отправился выступать на 
свою родину, в Донецк, вопреки запрету укра-
инских властей, где во время сольного концерта 
исполнил гимн ДНР. Также он посетил курган 
Саур-Могила, стратегическую высоту, за кото-
рую разворачивались ожесточенные бои как в 
Великую Отечественную войну, так и во время 
вооруженного противостояния на Донбассе 
между ополченцами и украинской армией. 
После чего Кобзон дал концерт и в Луганске. 
Также в этот промежуток времени народный 
артист СССР отказался от звания «народный 
артист Украины», мотивируя свое решение тем, 
что страна находится под давлением Америки. 
«Мое решение распространяется на Украину, 
которой руководит американская клика. А моя 
Украина — это мой Донбасс», — заявил тогда 
Иосиф Кобзон. 

Хочется заметить, что Иосиф Кобзон зани-
мает в российской культуре особое положение, 
не говоря уже про столь упрощенный ее вид, 
как шоу-бизнес. Он, пожалуй, единственный, 
кто пользуется огромной популярностью и 
авторитетом у россиян и в то же время почти 
неуязвим для Запада. В отличие от многих наших 
звезд, Кобзон не имеет имущества за рубежом. 
Никогда в печать не попадала информация о 
якобы имеющихся у народного артиста СССР 
домах и квартирах в Америке или Европе. Даже 
в Прибалтике да в Болгарии — странах, где, 
прельстившись невысокими ценами и стара-
тельно культивируемыми там европейскими 
ценностями, приобрели имущество многие рос-
сийские звезды, у Кобзона ничего нет. В силу 
своего абсолютно авторитетного положения на 

эстраде и одновременно активной политической 
позиции Кобзон жестко завязан на Россию, и 
все его интересы сосредоточены только внутри 
страны. 

Разумеется, Иосиф Кобзон, как и любой 
другой знаменитый артист, вынужден стремить-
ся быть человеком мира. А для этого он обязан 
гастролировать. Ведь недаром гастрольные 
графики — самое уязвимое место любого попу-
лярного исполнителя, не говоря уже про больших 
звезд. И никому из наших знаменитостей не 
хотелось бы терять даже украинские города как 
места для возможных выступлений, не говоря 
уже про Америку и Европу. 

Но и здесь положение Кобзона достаточ-
но уникально. Уже долгие годы он находится 
под своеобразной санкцией Госдепа — артисту 
много лет не дают визу в Америку. Просто не 
дают, и все. Без повода и хоть малейших вразу-
мительных объяснений. Таким образом, Иосиф 
Давыдович уже давно отсечен от своего зрителя, 
проживающего за океаном. Разумеется, ему, как 
артисту, это не может не быть обидно, но как 
политику и патриоту, все санкции со стороны 
Америки для Кобзона, о чем он сам не раз за-
являл, пустой звук. Теперь новые ограничения 
отрежут Кобзона и от публики, проживающей в 
Европе. Но разве это повод для такого железного 
человека, как Кобзон, изменять своим жизнен-
ным правилам?

Единственно возможное со стороны Запада 
место для удара, которое открыто у Кобзона (и 
видит Бог, это не его вина), — возраст. Извест-
но, что Иосиф Давыдович не совсем здоровый 
человек, а болезнь хотя и находится в состоянии 
ремиссии, но коварна по своей природе и мо-
жет обостриться в любой момент. И на Западе 
про это знают, так как Кобзон — человек столь 
мужественный, что никогда не делал тайны из 
своего состояния здоровья. И в этой ситуации 
отрезать человека от возможности получить 
медицинское обслуживание, которое могла бы 
в случае острой необходимости предоставить 
другая страна, — санкция бесчеловечная. И 
Европе за нее должно быть стыдно. 

Но, видно, не переживает ЕС за здоровье 
народного артиста СССР, а наоборот, желает 
ему всяческих проблем. А почему? Да потому, 
что боится Европа Кобзона, поэтому и ненавидит 
и его, и его патриотическую позицию, и его не 
раз доказываемую делом любовь к Родине. А 
кто боится, тот уже заранее проиграл. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Жестокая расправа террористов из 
«Исламского государства» над 21 
египетским христианином в Ливии 
вызвала ярость в Египте. Президент 
страны Абдель Фаттах ас-Сиси пообе-
щал покарать ответственных за казнь 
пленников. Самолеты египетских ВВС 
уже нанесли удары по позициям исла-
мистов в Ливии.

«Египет сохраняет за собой право ответить 
подходящим способом и в подходящее время 
на эту расправу», — заявил в телевизионном 
обращении египетский президент ас-Сиси. В 
стране объявлен семидневный национальный 
траур. В понедельник на рассвете самолеты 
ВВС Египта нанесли авиаудары по позициям 
«Исламского государства» на востоке Ливии в 
районе города Дерна. По данным египетских 
властей, целью ударов были тренировочные 
базы, лагеря и склады с оружием. Все участво-
вавшие в рейде самолеты вернулись без потерь. 
Интенсивные удары стали отмщением за крово-
пролитие и воздаянием убийцам, сказано в за-
явлении египетских военных: «Путь они вдали и 
вблизи знают, что у египтян есть щит, способный 
защитить безопасность страны, и меч, который 
отсечет терроризм и экстремизм».

На распространенном экстремистами в 
Интернете видео видно, как одетых в оранжевые 
робы заложников со скованными руками при-
вели на берег моря. Там одетые в черное терро-
ристы обезглавили несчастных пленников.

По словам террористов, казнь была со-
вершена в ливийском регионе Триполи. От-
ветственность на себя взяла группировка, име-
нующаяся «Провинцией Триполи Исламского 
государства».

Видео было наименовано его авторами 
«подписанным кровью посланием к нации 

креста». А казненные в этом клипе были на-
званы «людьми креста, последователями враж-
дебной египетской церкви». В пропагандист-
ском видеоролике упоминаются египтянки 
Камилия Шехата и Вафа Константин, жены 
коптских священников, перешедшие в ислам. 
После того как пленники были обезглавлены, 
на видео появилась надпись, в которой утверж-
далось, что эта казнь — «месть за Камилию и 
ее сестер». В июле 2010 г. Камилия Шехата 
пропала на пять дней из дома после семей-
ной ссоры — после чего полиция нашла ее и 
отправила назад домой. Исламисты вышли 
тогда на улицу, утверждая, что она приняла 
ислам и удерживалась церковниками против ее 
воли. Другая женщина, Вафа Константин, также 
бежала из дома в 2004 г. — после того, как ее 
муж отказался дать ей развод. Ее временно 
удерживали в монастыре, при этом ходили 
слухи, что она приняла ислам.

Человек, говорящий по-английски с севе-
роамериканским произношением, пообещал, в 
частности, обращаясь ко «всем крестоносцам» 
смешать их кровь с морем, в котором «сокрыто» 
тело ликвидированного в пакистанском Аббо-
табаде Усамы бен Ладена.

Богатая нефтью и испытывающая дефицит 
рабочих рук Ливия притягивает египетских 
гастарбайтеров. Однако в последнее время 
египтянам стало опасно находиться в этой 
стране. Сообщается, что все египтяне рабо-
тали в ливийском Сирте и были захвачены в 
декабре и январе. 

Родственники казненных обвиняют вла-
сти Египта в том, что те мало что сделали для 
освобождения заложников-христиан. По их 
словам, власти сумели добиться освобождения 
захваченных в Ливии египтян-мусульман, но не 
сделали ничего для спасения коптов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Сегодня обсуждать вопросы религиозного 
воспитания в светских школах — все равно что 
касаться голой рукой обнаженного электриче-
ского провода. Одно неосторожное слово — и 
получишь мгновенный разряд накопившихся 
эмоций со вспышкой ослепляющей взаимной 
ненависти. Но трусливо обходить молчанием эту 
тему еще опаснее. Причем необходим разговор 
по существу, поскольку до сих пор полемика бу-
шует вокруг деталей: сравнительной статистики 
выбора родителями курсов светской этики или 
же основ религиозной культуры, законности 
религиозных уроков в стране, где по Конституции 
церковь отделена от государства и т.п. 

На мой взгляд, проблема глубже.
«Детям надо как можно раньше молотом 

вбивать в головы православие, иначе, став взрос-
лыми, они поубивают друг друга», — заявил в 
частной беседе доктор исторических наук, за-
ведующий кафедрой одного из столичных вузов. 
Как говорится, «атмосфера шепчет», и человеку 
кажется, что он нашел простой ответ на сверх-
сложный вопрос о воспитании подрастающего 
поколения. В завуалированном виде эта линия 
читается в образовательной политике государ-
ства. Отсюда — предложение руководства РПЦ 
продлить изучение основ религиозной культу-
ры и светской этики с четвертого по девятый 
класс, основанное на данных мониторингов, 
показавших благотворное влияние этого курса 
на воспитание детей. Правда, остается загадкой, 
кто и какими инструментами измерял уровень 
духовно-нравственного развития четверокласс-
ников «до» и «после». Но внешне все выглядит 
пристойно — если не задумываться, кто и что 
конкретно преподает. 

Между тем на практике не все так благостно. 
Недавно я принял в школу девочку, родители 
которой переселились из одного российского 
региона в Москву. И этот самый курс, по их сло-
вам, явился одной из веских причин для смены 
места жительства. Я удивился. В ответ родители 
попросили меня поговорить с ребенком. Крат-
кий диалог с девочкой сразу выявил причину 
их тревоги.

«Какое счастье, что мы православные». — 
«Наверное». — «Но если бы вы знали, как я нена-
вижу католиков!» — «Чем же они так тебе насоли-
ли?» — «Как же вы не понимаете? Они же молятся 
Примадонне!» — «Деточка, Примадонна — это 
Алла Борисовна Пугачева, а католики молятся 
Деве Марии, тогда как православные — Матери 
Божьей. Дева Мария и Божья Матерь — это одна 
и та же женщина». — «Разве?»

Сознание ребенка уже успели отравить 
ненавистью, объектом которой стала одна из 
христианских (!) конфессий. Прикажете разъ-
яснять десятилетнему ребенку теологические 
тонкости, отличающие молитвенную практику 
католиков и православных?.. Впрочем, ничего 
нового мы не узнали. В «Записных книжках» 
князя Петра Андреевича Вяземского читаем: «У 
многих людей любовь к Отечеству заключается 
в ненависти ко всему иноземному. У этих людей 
и набожность, и религиозность, и православие 
заключаются в одной бессознательной и бес-
цельной ненависти ко власти Папы». Написано 
еще в позапрошлом веке. Но мы до сих пор про-
должаем путать веру отцов с ненавистью отцов 
друг к другу. Представляю себе отношение этого 
ребенка к исламу...

Любому думающему о будущем России 
как единого государства очевидно, что в нашей 
стране, стоящей на перекрестке культур и ре-
лигиозных конфессий, государственная школа 
должна оставаться светской. Светское обра-
зование зиждется на общности человеческих 
ценностей и заботится о том, чтобы не обойти 
вниманием ни одну из граней современной ци-
вилизации. Не допуская однобокой пропаганды, 
оно предполагает для каждого возможность со-
хранения своего отношения к миру при полном 
уважении к взглядам других. Сегодня от нас, 
педагогов, требуется особая деликатность и 
доброжелательность, чтобы не сказать ничего, 
что могло бы вызвать упреки хоть кого-нибудь 
из родителей, обидеть или исковеркать психику 
хоть одного ребенка. И пока все мы далеки от 
искомой деликатности и доброжелательности, 
нельзя разгонять детей по разным конфессио-
нальным квартирам. Ведь школа — единственное 
место, где могут встретиться те, кто разделен 
стенами домов.

Тут важно понимать, что оставаться свет-
ской для государственной школы не означает 
быть агрессивно атеистической, ибо религи-
озное чувство, нравится это кому-то или нет, 
— часть человеческой природы. Не оскорбить 
ничьих убеждений, научить каждого понимать 
чужие взгляды, видеть нравственное начало 
любых религиозных установлений, будь то Ра-
мадан или Великий пост, — это и есть светское 
воспитание на практике. 

Диалог, ровный разговор, без истерик и 
излишних восторгов, при максимальном стрем-
лении понять и принять друг друга — главное, 

что нужно сегодня. Его подготовка — важнейшая 
задача российской школы. Иначе мы получим 
технологически оснащенное и до зубов воору-
женное общество с первобытным или средне-
вековым менталитетом. Последствия развития 
такого сценария лучше всех знают антропологи. 
В период вьетнамской войны к первобытному 
охотничьему племени горных кхмеров попали 
американские карабины. Освоив новое оружие, 
аборигены за несколько лет истребили фауну, 
перестреляли друг друга, а оставшиеся в живых 
спустились с гор и деградировали.

В основе обращения людей к религии ле-
жат две веские причины: поиск идентичности 
и стремление обрести прочную нравствен-
ную основу в жизни. По большому счету эти 
две задачи не противоречат друг другу. Но у 
людей неподготовленных на первый план вы-
ходит идентичность, религия превращается 
в средство опознания в примитивной схеме 
«свой — чужой». И тут же встает вопрос: против 
кого мы дружим? Он-то и становится основой 
сплочения. Добавим к этому неискушенность 
большинства неофитов, людей недавно об-
ращенных, выросших в стране воинствующего 
атеизма. А довершает картину стремление по-
литических элит вписать религиозный дискурс 
в имперский стиль. Им представляется, что 
симфония государства и Церкви повышает 
управляемость граждан. В наиболее обнажен-
ной форме эту тенденцию выразил президент 
одного сопредельного государства, который так 
прямо и заявил: «Я, конечно, атеист, но атеист 
православный». 

Недавно один знакомый священник, при-
надлежащий к русским старообрядцам, поде-
лился со мной своей тревогой, выразив ее в 
следующей метафоре: «У меня такое ощущение, 
как перед нарастающим цунами. Сначала тиши-
на, море отступает, и наивные взрослые вместе 
с детьми с радостью бегут собирать ракушки. 
А затем их всех накрывает гигантская волна». В 
отличие от природных катаклизмов волны нена-
висти поднимают и гонят циники, разжигающие 
страсти в своих меркантильных или политических 
интересах, а вслед за ними — толпы людей, 
воспринимающих лишь упрощенные схемы, 
жаждущих окончательного решения накопив-
шихся сложных проблем. (Большими мастера-
ми «окончательных решений» национальных и 
социальных вопросов, как мы помним, были 
Гитлер и Сталин.) 

Мы живем в мире перепутанных (во многом 
намеренно) понятий. Нам необходимо, наконец, 
научиться отличать духовность от клерикализма, 
божье стадо — от толпы фанатиков. Только не-
приятием псевдорелигиозной фальши можно 
объяснить жесткие стихи христианского (!) поэта 
Тимура Кибирова.

Разогнать бы все народы,
чтоб остались только люди,
пусть ублюдки и уроды,
но без этих словоблудий,
но без этих вот величий,
без бряцаний-восклицаний.
Может быть, вести приличней
мы себя немного станем?
Страшно пусть и одиноко,
пусть пустынно и постыло —
только бы без чувства локтя,
без дыхания в затылок.
Поэт ощущает глубочайшую разницу между 

совместной молитвой (божье стадо) и коллек-
тивным погромом (толпа). Сегодня, когда «бесы» 
всех мастей — национализм, сталинизм, клери-
кализм — сплетаются хвостами, такая реакция 
понятна. Ибо, как утверждал православный 
священник о. Александр Мень, звездоносцы 
все одинаковы, вне зависимости от конфес-
сиональной или идеологической упаковки их 
призывов.

«Догмой могут быть земля, костел, добро-
детель и грех, могут быть наука, общественно-
политическая работа, богатство, борьба, а также 
Бог — Бог как герой, божок или кукла. Не во что, 
а как веришь», — писал польский педагог Я. Кор-
чак, добровольно принявший смерть в газовой 
камере вместе со своими учениками.

Стоит ли обсуждать эти серьезные вопросы 
со школьниками? Безусловно. Но не с малыми 
детьми 4–5-х классов, а с подростками. Выде-
лить ли для этого специальный курс или раздел 
в обществознании? Решать школе. 

Что же касается директивного введения 
курса основ религиозной культуры и светской 
этики с четвертого по девятый класс, то у меня 
эта инициатива вызывает тревогу. Какого резуль-
тата хотят добиться лоббисты «религиозного вос-
питания»? Ведь известно: у детей и подростков 
все, насильственно внедряемое и насаждаемое 
сверху, вызывает протест и обратную реакцию. 
Я говорил об этом с педагогами из разных ре-
гионов. Большинство из них мои опасения раз-
деляют, но высказывать свои взгляды бояться. 
А вот это уже худо, друзья. Ибо сказано от века: 
«Боящийся не совершенен в любви». (Ин. 4,18)

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   17 февраля 2015 года  стр. 

НАПИТКИ
«В последние годы мы наблюдаем 
омоложение рынка алкогольной 
продукции, — рассказал «МК» член 
Общественной палаты РФ (ОПРФ) 

Султан Хамзаев после слушаний 16 февраля. — 
Производители играют на наших тонких чувствах. 
В России сложилась этакая детская культура 
газировки. Общество неоднозначно восприни-
мает тонизирующие напитки и неоднозначно 
трактует действующие законы. В нашем понима-
нии энергетики — это что-то яркое, это лимонад, 
это газировка. Да взять хотя бы так называемое 
«женское» пиво…»

По его словам, главная цель законопроекта 
— оградить от энергетиков детей. «Алкоголь, 
особенно в сочетании с тонизирующими веще-
ствами, оказывает уничтожающее воздействие на 
организм ребенка, — уверен член ОПРФ. — Давно 
пора сделать на этом ясный, четкий акцент». 
«С одной стороны, мы знаем, что лицам до 18 
лет запрещено продавать спиртное, — пояснил 
депутат Мосгордумы Кирилл Щитов. — Но от-
дельные торговцы все равно продолжают это 
делать. В данном случае мы ставим на их пути 
полный заслон».

Как отметил Щитов, «кофеин плюс тонизиру-
ющий элемент — основной критерий» отнесения 
напитка к списку запрещенных. Под запрет, таким 
образом, попадут все напитки с содержанием 
любого тонизирующего вещества и спирта от 
1,2% до 9%. «Мы запрещаем их не только и не 
столько по возрасту, — добавил Щитов, — а как 
абсолютно вредные напитки». 

Стоит отметить, что аналогичные ограни-
чения уже действуют более чем в 20 регионах 
России: Чеченской Республике, Ставропольском, 
Краснодарском, Алтайском краях, Чукотском 
автономном округе, Тульской, Калужской, Ро-
стовской, Нижегородской, Астраханской обла-
стях и др. Комментируя «отсталость» столицы, 
Султан Хамзаев отметил, что «мы порой слишком 
педантично подходим к этим вопросам». На-
помним, что Законодательное собрание Санкт-

Петербурга приняло подобный законопроект 12 
ноября 2014 года.

На рассмотрении депутатов Госдумы сей-
час находятся сразу два законопроекта, запре-
щающие торговлю тонизирующими напитками с 
содержанием алкоголя на федеральном уровне. 
При этом еще осенью опрошенные «МК» специ-
алисты отмечали, что для скорейшего введения 
общефедерального запрета пока не хватает 
политической воли. «Если руководство страны 
поставит такую задачу, найдутся и возможности, 
и причины, — пояснил тогда эксперт по потреби-
тельским рынкам Вадим Ткаченко. — Причина у 
нас, как известно, одна — борьба с алкоголем. С 
ним борются вот уже сколько лет — и все никак 
не доборются».

…У станции метро «Улица 1905 года» есть 
павильон, про который достоверно известно 
главное: даже глубокой ночью здесь свободно 
отпускают спиртное. На витрине ларька помимо 
пива в ряд выставлены энергетики на алкоголе. 
«Много берут по выходным, причем под утро, — 
поведал «МК» продавец «точки». — Молодежи не 
спится, хочется продолжать веселье, а своих сил 
не осталось. Вот и «догоняются»…»

По словам торговца, в основном балуются 
алкогольными энергетиками «ребята попроще» — 
приезжие из Подмосковья и выходцы из рабочих 
семей. «У продвинутой столичной тусовки другие 
способы взбодриться», — говорит он, намекая 
на «колеса». При этом все прекрасно понимают, 
что пьют «ягу» и несовершеннолетние. «А что 
делать? — разводит руками продавец. — В любой 
молодежной компании всегда найдется восем-
надцатилетний, а то и двое-трое сразу».

О скором запрете алкогольных энергетиков 
продавцы пока не переживают, уповая на законо-
дательное разгильдяйство. «Уберут энергетики, 
поставим что-нибудь еще — всего не запретишь, 
— говорят они. — А кому надо, купит безалко-
гольный энергетик и дольет водки — благо, в 
смекалке нашим не откажешь».

Антон КАЛЮТИЧ.

ЗАКОНОДАТЕЛИ 
РОЮТ ЯМУ ПОД «ЯГУ»

ТЕРРОРИЗМ

ФАУНА

АКТИВИСТЫ

Акция «Антимайдана» будет посвящена го-
довщине киевского Майдана — того, финально-
го, когда был свергнут экс-президент Украины 
Янукович. По этому поводы члены «Антимайдана» 
в понедельник провели пресс-конференцию, 
в которой приняли участие писатель Николай 
Стариков, зампред «Боевого братства» Дмитрий 
Саблин, певица Виктория Цыганова и лидер «Ноч-
ных волков» Александр Залдостанов. Последний 
не сразу разобрался, где его место. Подсказал 
один из фотокорреспондентов. Сев в кресло, 
Залдостанов поднял табличку с собственным 
именем, перечеркнул фамилию и фиолетовым 
карандашом написал: «Хирург». Получилось 
«Александр Хирург».

— Основная и единственная цель создания 
«Антимайдана» — недопущение того, что произо-
шло на Украине, — ввел в курс дела публицист 
Стариков. — Мы решили объединиться, чтобы 
заранее заявить: не допустим развития событий 
в России по украинскому сценарию. В некотором 
смысле «Антимайдан» — таблетка витаминов для 
государства России.

По мнению Старикова, «за государствен-
ным переворотом на Украине стоят США», а «их 
конечная цель — Майдан в России». В диалоге 
с корреспондентом «МК» Стариков не сумел 
поименно назвать пособников Америки, дей-
ствующих в России. «Есть один блогер, который 
хочет сесть в тюрьму, но никак не получается», 
— прозрачно намекнул он на оппозиционера 
Алексея Навального.

Зампред «Боевого братства», трижды депутат 
Госдумы Дмитрий Саблин рассказал о предстоя-
щем митинге 21 февраля. «Заявка подана на 10 
тысяч человек. К «Антимайдану» уже присоедини-
лись больше сотни организаций. Жители десятков 

регионов — даже из Приморья — хотят и будут 
приезжать», — заявил он. На вопрос журналиста, 
готовы ли организаторы понести администра-
тивную ответственность в случае превышения 
согласованной численности акции, Саблин от-
ветил утвердительно. «Постараемся организовать 
порядок, исключить провокации, добиться, чтобы 
мероприятие прошло достойно», — уверил он.

Определенное веселье в мероприятие при-
внесла Ксения Собчак: аккредитовавшись на об-
суждение от телеканала «Дождь», она помучила 
Саблина вопросами о незадекларированном 
загородном поместье, которое недавно нашел 
у него работник «Фонда борьбы с коррупцией» 
Георгий Албуров. Депутат не смог ответить, от-
куда у него при официальной зарплате два мил-
лиона в год хоромы ориентировочной стоимостью 
от 6,5 млн долларов.

— Знаете, Ксения, я готов прокатить вас 
на мотоцикле, — попытался снять напряжение 
Хирург.

— Приходите ко мне на интервью. Потом — с 
удовольствием. Я готова после интервью. Потому 
что меня не пугает, что все мотоциклы заднепри-
водные, — двусмысленно ответила Собчак.

В итоге «антимайданщики» так и не сумели 
объяснить, откуда у организации деньги на про-
ведение митинга и шествия, рекламу и все дела. 
«У нас в братстве деньги всегда были и есть. И 
у нас не принято об этом говорить», — туманно 
объяснил Саблин. А Хирург, завершая конфе-
ренцию, заявил, что готов «лечь на амбразуры», 
лишь бы не допустить «обрушения государства, 
как в 1990-х». Кажется, как раз в 90-е мы нечто 
подобное уже слышали — в вариации «лечь на 
рельсы». Но амбразуры и ныне там.

 Дмитрий КАТОРЖНОВ.

В истории одного из самых «долгоигра-
ющих» законопроектов — «Об ответ-
ственном обращении с животными», 
— похоже, наметился сдвиг. Оживить 
новой порцией поправок документ, 
висящий в Госдуме с 2011 года и не су-
мевший с тех пор продвинуться дальше 
первого чтения, решил Минсельхоз. 
Если именно эта версия законопроек-
та будет одобрена, хозяева бойцовых 
собак смогут вздохнуть с облегчением: 
с их питомцев чиновники снимут ярлык 
потенциально опасных животных. А 
вот владельцы цирков от поправок уже 
хватаются за голову. Кому еще придет-
ся несладко от нового закона, выясняла 
корреспондент «МК».

Самая масштабная поправка — исключе-
ние из первоначальной версии законопроекта 
целого приложения, в котором перечислялись 
так называемые потенциально опасные породы 
собак. В него с легкой руки парламентариев уго-
дили 8 пород, среди которых стаффордширский 
терьер, кавказская овчарка, алабай и питбуль-
терьер. Однако, по мнению Минсельхоза, этот 
список не имеет под собой никакой научной 
базы и основан только на статистике покусанных 
прохожих. Позицию чиновников разделяют и 
представители зообизнеса. «Все зависит от 
воспитания, а не от породы, — уверена генди-
ректор Союза предприятий зообизнеса Татьяна 
Колчанова. — Если хозяин не удосуживается 
дрессировать собаку по правильной методике 
и должным образом ее кормить, она станет 
опасной». Ну а чтобы владельцам бойцовых 
четвероногих было проще усмирять горячий 
нрав своих питомцев и направлять его в мирное 
русло, чиновники уже сегодня разрабатывают 
серию ГОСТов по дрессировке, разведению 
домашних животных и их содержанию в черте 
города. 

Кроме того, если пакет поправок Минсель-
хоза будет одобрен, правила выгула собак будут 
существенно упрощены. Нынешняя версия за-
конопроекта предусматривает, что без поводка и 
намордника могут гулять либо щенки в возрасте 
до трех месяцев, либо декоративные собачки, 
рост которых достигает максимум 25 см в хол-
ке. Авторы новых поправок решили, что право 
свободно бегать по улицам надо предоставить 
всем бобикам, рост которых не превышает 30 см 
в холке. При этом вольную предполагается дать 
не только карманным декоративным собачкам, 
но и всем остальным породам. 

Еще одна поправка Минсельхоза дает пол-
ную свободу действий сердобольным граж-
данам, привыкшим тащить с улицы в дом все, 
что мяукает и гавкает. Если депутатская версия 
законопроекта образца 2011 года говорила о 
возможности ограничения количества питомцев 
у хозяина, который не в состоянии обеспечить 
им нормальный прокорм, а соседям — чистоту 
и отсутствие запахов, то чиновники считают, что 
25 кошек в квартире — это нормально. Види-
мо, поэтому пункт об ограничениях вычеркнули 
из документа. Однако, по мнению экспертов, 
последствия этой свободы для сердобольных 
кошатников будут куда более плачевными, чем 
просто нестерпимая вонь в подъезде. Зачастую 
под видом заботы о четвероногих люди у себя в 
квартирах устраивают гостиницы для животных 
и зарабатывают на этом большие деньги. 

Наконец, еще одна поправка из ведомствен-
ного законопроекта коснется животных, пред-
назначенных для «зрелищных мероприятий». К 
ним относятся обитатели зоопарков, четверо-
ногие и пернатые цирковые артисты, а также 
мяукающие кинозвезды и гавкающие «лица» 
рекламных роликов. Для них, как следует из тек-
ста поправок, владельцы должны будут создать 
условия обитания, максимально приближенные 
к естественным. По словам представителей 
зообизнеса, эта норма уже вызвала волну ужаса 
среди хозяев цирков. Если эта поправка вступит 
в силу, огромное количество цирков вынуждены 
будут просто закрыться.

Татьяна АНТОНОВА.

ТРАУР И МЕСТЬ

СОБАКАМ ДОБАВЯТ  
ПРАВ И ОБЯЗАННОСТЕЙ

ВВС Египта нанесли удар по «Исламскому 
государству» в Ливии после обезглавливания  
21 христианина

Бобики и тузики смогут жить 
в тесноте и в обиде

c 1-й стр.
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ОЛИМПИАДА ЕДЕТ В РЕГИОНЫ!

МОСКВАБРЯНСК

СТАВРОПОЛЬ

ЧЕБОКСАРЫ

УФА

ЧЕЛЯБИНСК

Завершился заочный этап 
олимпиады «Покори Воробьевы 
горы!», работы проверены, 
итоги подведены. Уже скоро 
начнется заключительный этап. 
Участников, которые учатся 
в 10—11-х классах, мы ждем 
в следующих городах:

Распределение по городам вы можете посмотреть на сайте олимпиады https://pvg.mk.ru/

28 февраля  — 1 марта: УФА

14—15 марта: ЧЕЛЯБИНСК, СТАВРОПОЛЬ
 
16—17 марта: МОСКВА, гуманитарный цикл

21—22 марта: ЧЕБОКСАРЫ, БРЯНСК 

23—24 марта: МОСКВА, естественно-научный цикл

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109
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ЗВЕРИНЫЙ ОСКАЛ КЛЕРИКАЛИЗМА

Да здравствует светская школа!

Одетые в черное террористы 
ведут пленников к месту казни. 
Заложники одеты в оранжевые 
робы — по аналогии  
с униформой узников 
американской тюрьмы  
в Гуантанамо.

АНТИРЕВОЛЮЦИОННЫЙ МАРШ

Майдан и годовщину убийства 
Александра II отметят парадом 
митингов

В среде как либеральной, так и патриотической общественности — ве-
сеннее оживление: грядет сезон уличных акций. Застрельщиком станет 
движение «Антимайдан», которое 21 февраля намерено вывести своих 
сторонников на очередную акцию в поддержку Донбасса. Мероприятие 
уже согласовано со столичными властями. А 1 марта столица может по-
лучить целый парад акций: в мэрию в понедельник поступило аж 9 заявок 
от желающих помитинговать в первый день весны. В частности, коалиция 
«РПР-Парнас», Партии прогресса и движения «Солидарность» задумали 
100-тысячный марш в центре, а КПРФ хочет по тому же маршруту устроить 
шествие за отставку правительства.
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Хирург готов покатать Собчак  
на мотоцикле...
... а она требует от 
«антимайданщиков» 
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Ставка в 30–40% годовых ста-
ла для кредитных карт обычным 
делом. Тем не менее люди про-
должают использовать дорогие 
банковские деньги, хотя и с мень-
шей активностью.

Последний рывок
В прошлом году рынок кредитных карт в 

России вырос более чем прилично. Если сег-
мент потребкредитов увеличился в пределах 
10%, то кредитки продемонстрировали вполне 
здоровый и вовсе не кризисный рост. Как со-
общил начальник отдела продуктов управления 
пластиковых карт банка ВТБ24 Азат Гафуров, 
рынок кредитных карт за 2014 год вырос на 
18%, с 994,1 млрд рублей до 1,17 трлн рублей. 
В пресс-службе банка «Хоум кредит» называют 
еще более оптимистичные цифры: по данным 
этой кредитной организации, к началу 2015 года 
объем рынка насчитывал примерно 1,4 трлн 
рублей, а годовой прирост — 19%.

Как бы то ни было, но, похоже, прошлый год 
стал этаким пиром во время чумы, а год текущий 
особых поводов для радости не принесет. «Ры-
нок кредитных карт будет расти медленнее, эта 
тенденция будет наблюдаться в течение всего 
года. Причина сугубо экономическая: многие 
россияне в сложившейся ситуации предпочи-
тают меньше тратить и поэтому отказываются 
от кредиток, которые «помогают» выходить 
за грань необходимых расходов. Банки тоже 
не слишком стремятся наращивать портфель 
кредитных карт: риски и просрочка в необе-
спеченной рознице растут», — объясняет на-
чальник отдела пластиковых карт и сервисов 
ДБО Абсолют Банка Алексей Перов.

 
Дорогой клиент
Впрочем, дело не только в бережливости 

россиян и осторожности кредиторов. Как и в 
остальных сегментах банковского ритейла, цена 
вопроса для кредитного «пластика» выросла 
космически. Естественно, не без причины, а 
после экстремального увеличения ЦБ РФ клю-
чевой ставки до 17% годовых в декабре 2014 
года. Последующее снижение на 2 п.п., до 15% 
годовых, ситуацию не изменило: во-первых, 
стоимость рублевого фондирования для банков 
по-прежнему остается экстремально высокой, 
во-вторых, уверенности в дальнейшем умень-
шении уровня ставки рефинансирования или 
хотя бы его стабилизации на отметке в 15% у 
игроков рынка нет.

Вкупе с другими негативными макроэконо-
мическими факторами всего за полтора месяца 
тарифы на кредитные карты изменились до 
неузнаваемости. «Средняя ставка по рынку была 

около 25%, в то время как у нас максимальная 
ставка была 21%. В декабре, после увеличения 
ключевой ставки, ситуация резко изменилась, 
сейчас адекватной ставкой на рынке считается 
39–40%, средняя ставка по нашим продуктам 
36%», — рассказывает заместитель предсе-
дателя правления МДМ банка Дмитрий Юрин. 
«Вилка» очень широкая: одни участники рынка 
подняли ставки до 30% годовых, другие — до 
40%, третьи нашли среднее значение между 
этими показателями. Наш банк не менял ба-
зовую ставку по карточным продуктам — она 
составляет 21%», — подчеркнул Перов.

Кто ты, незнакомец? 
Есть ли свет в конце тоннеля? Есть, но не 

для всех. Как и в сегменте потребкредитов, 
банкиры предпочитают сейчас работать со ста-
рыми знакомыми — проверенными или легко 
проверяемыми на прочность клиентами. Для 
«друзей» предлагаются совершенно иные усло-
вия, нежели для «уличных» заемщиков. Такова 
стратегия банков абсолютно во всех нишах, 
и высокорисковые с точки зрения платежной 
дисциплины кредитки — не исключение. «В 
ближайшее время мы планируем значительно 
снизить ставку для сегмента надежных клиентов, 

получающих зарплату на карты нашего бан-
ка», — сообщил Юрин. «Число заемщиков «с 
улицы» будет сокращаться: когда риски растут, 
кредитные организации предпочтут иметь дело 
с уже знакомыми клиентами, чье финансовое 
положение и платежеспособность более по-
нятны», — подтверждает Перов.

Причем банки прорывных маркетинговых 
решений не изобрели. По-прежнему в ходу у дер-
жателей кредиток ставшие уже традиционными 
«фишки». «Главными инструментами привлечения 
клиентов являются программы лояльности, а 
какие именно, каждый банк выбирает сам. Это 
могут быть мили, баллы, cashback. У нас самыми 
популярными карточными предложениями явля-
ются кредитные карты с программами для часто 
путешествующих клиентов и карты с cashback», 
— перечисляет Гафуров. Механизм действия 
кэш-беков мудреный, но жизнеспособный. На-
пример, вот так работает карта со специальной 
бонусной программой в одном из самых активных 
на рынке банков. При оплате покупок картой в 
России и за рубежом владелец карты получает 
2% потраченного в виде баллов. За покупки в 
определенных категориях («АЗС», «Кафе и ресто-
раны», «Путешествия») начисляется 4% баллов. 
Накопленные баллы можно использовать для 
возврата денег, потраченных ранее на покупки 
по карте. Вернуть деньги можно через интернет-
банк, 1 балл равен 1 рублю.

Вроде бы и выгодная история, но, с другой 
стороны, можно ли считать выгодным исполь-
зование денег под 30–40% годовых? Вопрос 
риторический, конечно, но актуальный.

Без понятия
После эпохальных событий, произошедших в 

декабре, финансисты намеренно избегают точно-
сти в своих прогнозах. С учетом происходящего в 
международных отношениях России, истерически 
дергающихся цен на нефть и абсолютной неяс-
ности в ситуации на Украине упрекать спикеров за 
избыточный контроль над словесным аппаратом 
язык не поворачивается.

По словам Юрина, в 2015 году будет раз-
виваться борьба за качественного клиента, 
привлечение будет достаточно низким и очень 
взвешенным с точки зрения рисков. «Рост рынка 
беззалоговой розницы, в том числе и карточного 
сегмента, будет замедляться в течение года. При-
чины просты: стремление клиентов экономить 
на необязательных тратах вкупе с растущими 
рисками. Банки во многом будут ориентироваться 
на получение комиссионного дохода, в том числе 
и от карточного бизнеса», — уверен Перов. 

«Сейчас можно только с уверенностью ска-
зать, что в 2015 году темпы роста не будут столь 
же высокими, как в 2014-м. Причинами сниже-
ния станут общее ухудшение экономической 
ситуации в стране, увеличение рисков, а также 
постепенное насыщение рынка», — резюмируют 
в пресс-службе «Хоум кредита».
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— Российский фондовый рынок по итогам пятницы 
продолжил повышаться, продолжая отыгрывать 
Минские договоренности по прекращению огня, 
а также выход Brent в зону 60–65 долл./барр. В 
результате индекс ММВБ поднялся на 2,0%. Повы-
шение котировок преобладало во всех ключевых 

секторах, но вновь заметно сильнее рынка росли 
внутренние сектора. Так, сильно прибавили клю-
чевые «фишки» электроэнергетического сектора 
— ФСК (+16,3%), «Русгидро» (+13,3%), «Россети» 
(+9,4%). В потребсекторе вернулся к историческим 
максимумам «Магнит» (+3,3%). «Дикси» подорожал 
на 8,5%. Вчера на российском рынке формировался 
нейтральный внешний фон. При сохранении цен на 
нефть более 60 долл./барр. рынок акций может до-
стичь верхней границы канала у 1870–1900 пунктов 
уже на текущей неделе. Впрочем, мы допускаем не-
которое «охлаждение» на российском рынке акций 
(с откатом индекса ММВБ к 1825–1835 пунктам) в 
начале недели: во-первых, вчера торговая актив-
ность на мировых рынках была пониженной из-за 
празднования Дня президентов, во-вторых, цены на 
Brent пока «уперлись» в 62 долл./барр. и несколько 
«перегреты». Ну и, в-третьих, Минские договорен-
ности пока не привели к полному прекращению 
огня и не повлияли на решение ЕС расширить санк-
ционный список, и 18 февраля они вступят в силу. 
Впрочем, поскольку новые санкции по своей сути 
будут мало отличаться от уже введенных ранее, и 
сам факт их внедрения может не сильно повлиять 
на настроения инвесторов. 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Прошедшая неделя стала, пожалуй, самой 
позитивной для рубля в этом году. Целый ряд фак-
торов смогли существенно укрепить российскую 

валюту. Так, на встрече в нормандском формате 
были достигнуты договоренности по Украине. В 
качестве основных пунктов стоит выделить пре-
кращение огня, отвод тяжелой техники. Данные до-
говоренности в случае их выполнения увеличивают 
вероятность частичной отмены санкций против 
России в ближайшие полгода. При этом нефть 
закрепилась выше $61 за баррель по сорту Brent 
на фоне постепенного сокращения предложения. 
В качестве основного риска для дальнейшего 
подъема продолжает выступать необходимость 
погашения крупных заимствований в иностран-
ной валюте российскими компаниями в феврале 
и марте. Предполагаемая сумма превышает $30 
млрд. Впрочем, покупки на погашения по внешним 
заимствованиям во второй половине февраля, ско-
рее всего, будут нивелированы продажей выручки 
экспортеров для налоговых выплат. Поэтому если 
договоренности по Украине будут выполняться и 
на текущей неделе, то укрепление рубля вполне 
может продолжиться. Наиболее вероятным сце-
нарием для пары доллар/рубль на ближайшую 
неделю является движение в диапазоне 61–64.

Иван КОПЕЙКИН,  
аналитик БКС Экспресс: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Илья ФРОЛОВ,  
аналитик ПСБ:

 Подготовила Ольга БАСОВА
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Куда идет российский рынок 
кредитных карт?

Карты под стол

  Сергей МОРОЗОВ

В последнее время цена неф-
ти на мировом рынке является 
основным индикатором здоровья 
российской экономики. От стои-
мости барреля зависит пополня-
емость государственного бюд-
жета, курс рубля, индексы РТС, 
ММВБ, качество жизни большин-
ства россиян. На прошлой неделе 
в фокусе внимания глобальных 
игроков и экспертов оказалось 
выступление главы «Роснефти» 
Игоря Сечина на ежегодной кон-
ференции International Petroleum 
Week (IP Week) в Лондоне. До-
клад вызвал бурную реакцию 
среди профессионалов нефтяной 
отрасли. 

Затянули пояса
Главы крупнейших нефтяных компаний 

приехали в британскую столицу, чтобы обсудить 
кризис на сырьевых рынках. При этом участники 
конференции сознательно дистанцировались от 
политических вопросов и обсуждали насущные 
проблемы и перспективы мирового нефтегазо-
вого рынка. «Пока цена на нефть была высокой, 
мы расслабились. Сейчас нужно проявлять гиб-
кость. В последние несколько месяцев наша 
компания была вынуждена продать ряд активов 
и снизить затраты на добычу», — признал стар-
ший вице-президент норвежской Statoil ASA 
Руне Бьорнсон. О 25-процентном сокращении 
затрат говорил и член правления французской 
Total Ив-Луи Даррикаррер. 

«Форум показал, что общей, консолиди-
рованной позиции о причинах и последствиях 
снижения цен на нефть у представителей круп-
ных компаний нет, так же как его нет и у рынка, 
в результате чего прогнозы сильно различают-
ся», — отметил аналитик УК «Альфа-Капиал» 
Андрей Шенк. 

Однако конференция показала, что интерес 
глобальных игроков к РФ по-прежнему велик. 
«Западные санкции против нефтегазовой от-
расли России приносят больший ущерб евро-
пейским странам, чем российским нефтяникам», 
— признал глава консультативного совета по 
Арктике Тим Рейли. Российские запасы углево-
дородов «слишком велики, чтобы о них забыть», 
утверждал вице-президент по Северной Европе 
и России итальянской компании Eni Франко 
Магнани. С его слов, Eni пытается продолжать 
совместные проекты с «Роснефтью» в Барен-
цевом и Черном морях и при этом соблюдать 
санкционный режим.

Особый интерес вызвало выступление 
Игоря Сечина, ставшее «центральным собы-
тием первого дня конференции». Модератор 
основной панельной дискуссии, избранный 
президент британского Института энергетики, 
профессор Джим Скеа несколько раз предупре-
дил публику о том, что Игорь Сечин приедет, 
хоть и немного задерживается. Когда Сечин 
появился в зале, Скеа пришлось прервать вы-
ступление предыдущего оратора и передать 
слово российскому нефтянику. 

Он оправдал ожидания организаторов, сде-
лав ряд громких заявлений. «Фундаментально 
кризис нефтяных цен 2014 года — всего лишь 
рябь на воде по сравнению с цунами 1985 года. 
На формирование цен на нефть значительное 
влияние оказывают спекулятивные факторы, а 
не реальная хозяйственная деятельность. Не-
фтяной рынок стал разновидностью финансо-
вого рынка, одним из свойств которого является 
возможность откровенного манипулирования. 
Нынешняя дестабилизация нефтяного рын-
ка вызвана политикой группы стран Ближнего 

Востока, входящих в ОПЕК», — подчеркнул глава 
«Роснефти». По его мнению, справедливая цена 
на нефть находится на уровне $60—80 за бар-
рель. Напомним, в конце прошлой недели цена 
сорта Brent на лондонской бирже впервые за 
несколько последних месяцев пробила психо-
логически важную отметку $60 (см. график). 

«Сокращение инвестиционных программ, 
предпринимаемое нефтекомпаниями в ответ 
на экстремальное снижение цен, неминуемо 
приведет к восстановлению баланса спроса 
и предложения на рынке нефти», — отметил 
Сечин.

Рукотворный кризис
Как считает независимый аналитик про-

фессор Никита Кричевский, Игорь Сечин стал 
первым руководителем глобальной нефтяной 
компании, проанализировавшим нефтяные кри-
зисы 1985 и 2014 годов и представившим ряд 
фундаментальных несоответствий. Так, в вось-
мидесятые годы падение нефтяных цен сопро-
вождалось наличием колоссальных свободных 

мощностей в могущественной в те годы ОПЕК 
(до 24% от мирового потребления), открытием 
новых месторождений вне ОПЕК (в первую оче-
редь, в Северном море), а также общемировым 
снижением потребления нефтепродуктов. Осе-
нью 2014 года свободные мощности составляли 
всего 5% от мирового потребления, что всего на 
2%, или 2 млн баррелей в сутки, выше десяти-
летнего минимума (не говоря о том, что почти 
половина из свободных мощностей недоступна 
из-за войн и санкций). Помимо этого, операци-
онные затраты нефтяников сегодня в два раза 
выше по сравнению с 80-ми, также в два-три 
раза выше инвестиционные затраты, а вместо 
падения потребления — его устойчивый рост (в 
2009—2013 гг. — ежегодно на 7%, в 2014—2020 
гг. — по прогнозам, ежегодно на 10%).

Кто главный в этом нефтяном «казино»? 
Неужели группа стран Персидского залива са-
мостоятельно отважилась диктовать свою волю 
мировому нефтяному рынку? 

Скорее всего, решение принималось в США, 
которые резким снижением цен на нефть при 

помощи финансового и фондового манипули-
рования убили сразу двух зайцев: во-первых, 
решили свои геополитические задачи («усмире-
ние» России, Ирана, Венесуэлы, других «неудоб-
ных» государств-производителей), во-вторых, 
поддержали собственных лидеров сланцевой 
революции.

Если принять за основу эту версию, что США 
играют роль «первой скрипки» в нынешнем не-
фтяном кризисе, то нужно признать: с падением 
нефтяной конъюнктуры они несколько переусерд-
ствовали. Многие сланцевые компании нынче на 
грани банкротства. Только в январе этого года 
снижение количества буровых установок в США 
превысило 18%. В обозримой перспективе, по 
прогнозу Сечина, уже в четвертом квартале этого 
года подобная негативная динамика может при-
вести к дефициту нефти и, как следствие, к ее 
резкому удорожанию.

Сечин обратил внимание участников кон-
ференции на несоответствие капитализации 
«традиционных» и сланцевых нефтяных ком-
паний. Сравнение, приведенное им, говорит 

само за себя. С одной стороны, «ЛУКОЙЛ», на 
долю которого приходится 2,1% мировой добычи 
нефти, имеющий активы в разведке, добыче, 
переработке и рознице по всему миру. С другой 
стороны, американская компания EOG, лидер 
по добыче трудноизвлекаемой нефти только 
в США (ее резервы в четыре раза ниже, чем у 
«ЛУКОЙЛа», добыча — почти в семь раз меньше, а 
переработки и розницы нет и вовсе). Тем не менее 
капитализация EOG превышает капитализацию 
«ЛУКОЙЛа» на 34%!

Более того, в отличие от крупных европей-
ских компаний, котировки большинства которых 
по итогам 2014 г. снизились более чем на 40%, 
фондовые оценки добывающих компаний в США 
сегодня вернулись к уровню января 2014 г. Сечин 
резонно задает вопрос: не являются ли «модные» 
инвестиции в сланцевые компании новым анало-
гом доткомов образца 2000 года или ипотечных 
ценных бумаг 2006—2008 гг., в обоих случаях 
приведших сначала к локальному, а затем к гло-
бальному финансовому кризису? Ответ, скорее, 
положительный, чем нейтральный.

Глава «Роснефти» обратил внимание на еще 
одну проблему — отсутствие независимого ау-
дита запасов нефти у непубличных компаний 
стран Ближнего Востока (к слову, «Роснефть» 
детально раскрывает данные о своих запасах). 
«Правила игры должны быть едины для всех», — 
резюмирует Сечин.

По мнению профессора Кричевского, 
заслуживают пристального внимания пред-
ложения главы «Роснефти» по упорядочению 
функционирования специфического нефтяного 
рынка. Во-первых, это создание единого регу-
лятора, что сделает возможным расследование 

случаев ценового манипулирования. Во-вторых, 
повышение роли реальных производителей и 
потребителей, в частности, увеличение доли 
физических объемов нефти в ценообразовании 
до 10—15% от общего объема товарных потоков. 
В-третьих, достижение прозрачности рыночной 
информации в части объемов производства и 
потребления, ценовой информации, условий 
стратегических контрактов, регистрации вне-
биржевых сделок.

По оценке Сечина, в США сформировался 
специфический региональный рынок, основан-
ный на более низкой цене на нефть, который 
транслирует искажения на рынки других регио-
нов. Из-за того что в Штатах наблюдается из-
лишек легкой нефти на фоне запрета экспорта, 
создается искаженный дифференциал между 
легкими и тяжелыми сортами. 

Позитивный сигнал
По мнению Андрея Шенка, выступление Се-

чина действительно было интересным: с одной 
стороны, критика ОПЕК, с другой — заявление 
о том, что у «Роснефти» дела обстоят хорошо, и 
главное — что компания способна обслуживать 
свои обязательства и будет это делать. «Тот факт, 
что «Роснефть» будет выплачивать долг, — оче-
видно позитивный сигнал для рынка, так как у 
рынка были сомнения в способности компании 
саккумулировать необходимый объем денежных 
средств. Но сам факт погашения долга, по-
следовавший после выступления Сечина, эти 
сомнения развеял», — отметил эксперт.

«Если ситуация на мировом рынке нефти 
резко не ухудшится, у «Роснефти» есть хорошие 
шансы реализовать свою инвестпрограмму и 
расплатиться по долгам», — уверен аналитик 
БКС Кирилл Таченников. 

Ближе к делу
Сразу после конференции руководители 

«Роснефти» от слов перешли к делу: компания 
досрочно погасила часть кредита, привлечен-
ного для покупки ТНК-ВР, и выплатила группе 
кредиторов $7,154 млрд. 

«Финансовое положение компании по-
зволяет своевременно и в полном объеме вы-
полнять взятые обязательства. Эффективная 
производственная деятельность, генерация 
денежного потока и жесткий контроль над за-
тратами обеспечивают реализацию ключевых 
проектов и выплату дивидендов в разных кон-
сервативных ценовых сценариях. Мы продол-
жим работу по снижению долговой нагрузки и 
созданию долгосрочной стоимости для наших 
акционеров и инвесторов», — отметил глава 
«Роснефти» Игорь Сечин. 

Все хорошо
В текущем году в условиях санкций и огра-

ничений по рефинансированию валютного долга 
российская компания продолжит погашение 
долгов, не намерена снижать добычу и планиру-
ет сохранить объем инвестиций на уровне 2014 
года, подчеркнул глава «Роснефти» на форуме 
в Лондоне. Ранее на встрече с президентом 
России Владимиром Путиным Сечин сообщил, 
что в минувшем году компания добыла 205 млн 
тонн нефти и почти 60 млрд кубометров газа. 
В 2013 году, согласно отчету, компания добыла 
207 млн тонн жидких углеводородов и 42,1 млрд 
кубометров газа.

В Лондоне Сечин не только публично за-
верил профессиональное сообщество в том, 
что у «Роснефти» все хорошо, но и провел ряд 
закрытых встреч с зарубежными инвесторами. 
По его словам, на этих встречах топ-менеджмент 
«Роснефти» представил партнерам неауди-
рованную отчетность компании за 2014 год. 
Кроме того, обсуждались возможные вари-
анты финансирования проектов российской 
госкомпании. 

Игорь Сечин успокоил 
мировых инвесторов

«Роснефть» досрочно 
погасила долг 
на 7,2 млрд долларов

Игорь Сечин, 
глава «Роснефти»:

Финансовое положение компании по-
зволяет своевременно и в полном 
объеме выполнять взятые обяза-
тельства. Эффективная производ-
ственная деятельность, генерация 
денежного потока и жесткий контроль 
над затратами обеспечивают реали-
зацию ключевых проектов и выплату 
дивидендов в разных консервативных 
ценовых сценариях. Мы продолжим 
работу по снижению долговой на-
грузки и созданию долгосрочной 
стоимости для наших акционеров и 
инвесторов».
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Бизнес
 Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА

На прошлой неделе Правительство 
РФ обнародовало список систе-
мообразующих предприятий из 
всех секторов экономики, которые 
в кризис получат государственную 
поддержку и помощь. В их числе 
оказалось всего 199 организаций, 
и среди них — компания «Мортон», 
известная своим стремительным 
развитием и продвижением на 
строительном рынке Московско-
го региона. Успех девелоперов и 
ранее вызывал много вопросов и 
пересудов среди коллег и конку-
рентов, теперь же статус «избран-
ной» и вовсе добавил компании 
недоброжелателей: заговорили 
о госконтрактах и влиятельных 
защитниках-лоббистах в высших 
эшелонах областной и столичной 
власти. Прозвучали обидные на-
рекания и в адрес уже реализован-
ных строительных проектов. Всю 
правду о госконтрактах, близких 
отношениях с влиятельными чинов-
никами, а также новых амбициоз-
ных проектах компании «Мортон» 
рассказал «МК» лично ее президент 
Александр Ручьев. 

— Александр Валерьевич, компания 
«Мортон» может рассчитывать на всесторон-
нюю государственную поддержку. В кризис 
— это, пожалуй, самая надежная гарантия 
того, что коммерческая структура удержит-
ся на плаву, что ей не дадут «просесть» и 
оступиться. Как считаете, какие особые до-
стижения компании «Мортон» стали поводом 
для того, чтобы именно ее включили в список 
«избранных»?

— Сделано это не потому, что компания 
«Мортон» была кем-то пролоббирована. На 
сегодняшний день «Мортон» — одна из самых 
крупных строительных компаний в России. Мы 
строим не только жилье, а являемся лидерами по 
строительству объектов соцкультбыта и объемам 
инвестиций в реальное производство. Только 
за прошлый год ГК «Мортон» на собственные 
средства построила и открыла 10 детских садов 
и 4 школы, которые безвозмездно переданы 
правительству Московской области и Москвы. 
Таких подарков не сделал еще ни один из наших 
конкурентов. Компания по своей собственной 
инициативе строит храмы и культурные центры. 
У нас несколько обширных детских дошкольных 
образовательных программ, таких как сеть цен-
тров «Возрождение», планируется строительство 
школы-интерната для одаренных детей. 

— Кроме чистого девелопмента «Мортон» 
развивает и собственное производство?

— За последние годы наша компания постро-
ила и запустила несколько новейших строительных 
предприятий — это проектно-производственный 
комплекс ДСК «Град», которому нет равных во 
всей России, и завод «Гален», построенный в 
партнерстве с госкомпанией «Роснано». ДСК 
«Град» был сооружен за рекордно короткое время 
— год и несколько месяцев. Объем инвестиций 
составил 9 млрд рублей. Второе предприятие 
— это наш инновационный проект, который спе-
циализируется на разработке и производстве 
популярных сегодня композитных материалов. 
Это не просто завод, но и лаборатория, и внедрен-
ческий центр. Продукция будет поставляться не 
только в Россию, но и за рубеж. Уже подписаны 
контракты с Мексикой, Арабскими Эмиратами, 
Англией. Аналогичные предприятия компания 
«Мортон» будет возводить в Арабских Эмиратах 
(сейчас мы поставляем туда оборудование), в 
Судане и Венесуэле. Планы у нас серьезные: 
мы планируем организовать полный цикл про-
изводства композитных материалов, открыть 
завод по производству базальтовой нити. На днях 
мэром столицы Сергеем Собяниным было одо-
брено создание целого кластера строительной 
индустрии на территории Москвы, резидентом 
которого станет ГК «Мортон».

— «Мортон» активно продвигает новые 
виды транспорта, например, скоростной 
трамвай и «воздушную» дорогу по типу не-
мецкого H-Bahn.

— Да, это наши пилотные транспортные про-
екты. Совместно с немецкими и японскими инже-
нерами мы проектируем рельсовый надземный 
транспорт нового поколения, но при этом не про-
сто слепо копируем иностранные технологии, а 
полностью адаптируем их к российским реалиям. 
Причем не только в дорожном строительстве, но и 
в создании инженерных сетей нового поколения. 
На базе немецких разработок мы совместно со 
Сбербанком построили современнейшие очист-
ные сооружения в Балашихе. При этом «Мортон» 
поддерживает и развитие отечественных тех-
нологий. Мы воссоздали «Русское техническое 
общество», сейчас у него в работе находится 
девять новых проектов. Совместно с Роснано 
планируем сделать на территории Москвы еще 
один инновационный центр. На этой неделе наша 
компания подписывает контракт и становится 
резидентом Сколково. В партнерстве со Сколково 
и с Инвестиционным фондом России мы будем 
создавать сеть техношопов по всей стране. 

— Внушительный размах деятель-
ности…

— Согласитесь, что такая компания просто не 
могла не попасть в список системообразующих 
предприятий, потому что более современного 
и масштабного предприятия в России сейчас 
просто нет. Повторю, что это не чей-то лоббизм, 
«Мортон» действительно является мощным со-
зидающим звеном в российской экономике. В 
компании уже сегодня трудится около 7,5 тысячи 
человек, и если темпы роста будут сохраняться, 
через год количество работающих достигнет 12 
тысяч за счет открытия новых производств. 

— Все, что вы описываете, конечно, вы-
зывает восхищение и, простите, грешным 
делом наводит на мысль, что кто-то вам «на-
верху» все-таки помогает. 

— Успех и динамика развития компании у 
многих вызывает чувство какой-то нездоровой 
зависти. В условиях падающего рынка борьба 
за покупателя, за внимание государства всегда 
обостряется. Что же касается помощи, если по-
смотреть на долю государственных контрактов в 
нашем портфеле, то она составляет менее 10%. 
И это те контракты, которые мы выиграли на 
конкурсе. Выиграли только потому, что наши 
условия оказались лучше, чем у конкурентов. 
За последние три года мы не получили ни одно-
го контракта на внеконкурсной основе. Причем 
мы всегда открыто заявляем, что не приемлем 
никаких коррупционных схем: сами не даем взя-
ток и искореняем те мифы, что за взятку можно 
получить у нас какой-то подряд. У нас абсолютно 
прозрачная процедура, многие в ней участвуют 
и с победителями подписывают контракт на кон-
курсных условиях, причем эти условия достаточно 
жесткие, и если подрядчик не выполняет своих 
обязательств, то контракт расторгается. 

— А как вы добиваетесь чистоты 
тендеров? 

— Мы тесно сотрудничаем с силовыми 
структурами в части выявления разного рода 
мошенников, которых в связи с обострением 
экономической ситуации на рынке появилось 
огромное количество. Не так давно благодаря 
таким вот совместным усилиям удалось обезвре-
дить банду мошенников, которые на строительном 
рынке «кинули» пять крупных компаний. И если мы 
всеми силами пытаемся бороться с криминалом 
и такими вот коррупционными проявлениями в 
строительной отрасли, согласитесь, это не по-
вод ставить нам это в вину. Это просто абсурд! 

Естественно, что будучи крупной компанией с ши-
роким спектром интересов, как в сфере ЖКХ, так и 
в сфере производства строительных материалов, 
мы часто участвуем в антикризисных штабах и 
совещаниях. Никаких сакральных отношений с 
властьимущими мы выстроить не пытались и 
не пытаемся. Как любой другой участник рынка, 
мы довольно часто проходим всякого рода про-
верки, которые только подтверждают доброе 
имя компании, потому что мы чисты, как в своих 
намерениях, так и документах. 

— Вот вы упомянули о том, что собирае-
тесь строить еще один домостроительный 
комбинат, рассказываете и о других планах 
компании, причем это не пустые фантазии. Но 
даже эксперты говорят о том, что начинать та-
кие проекты в кризис очень рискованно…

— Да, люди говорят: смотрите, они в кризис 
собираются строить завод, значит, у них точ-
но есть какая-то поддержка правительства. Да 
любой человек, который сейчас захочет строить 
завод и вложить 6 млрд рублей в производство, 
получит поддержку. Но где эти инвесторы? Пусть 
они придут и покажутся. Их нет, потому что таких 
людей осталось в России очень мало. Таких ком-
паний осталось в России очень мало, которые в 
кризис строят, а не закрывают и не сокращают 
свои производственные программы. Если ты 
инвестируешь в Россию, являешься патриотом 
этой страны и отсюда никуда не уезжаешь — все, 
значит, ты на сто процентов связан с властями и 
силовиками, потому что нормальные компании в 
Россию не инвестируют. Многие так считают, но 
это не наш путь. Есть факты, есть дела, именно 
по делам и надо смотреть. 

— Я понимаю, что быть лидером в нашей 
стране — это ноша не из легких. Но уж коль 
скоро мы обсуждаем все слухи и наветы, 
которые сыплются последние недели в адрес 
«Мортон», не могли бы вы прокомментировать 
информацию по поводу очистных сооруже-
ний. По вашим словам, компания построила 
новейшую инновационную очистную систему 
в Балашихе, а в блогах блуждает информа-
ция о том, что «Мортон» чуть ли не отравил 
речку Пехорку? 

— Мы построили самые современные в 
России очистные сооружения с самой низкой 
стоимостью очистки. Каждый день лаборатория 
проверяет воду, все представители министерств и 
ведомств посетили эти сооружения, замминистра 
ЖКХ пил из них воду, все живы и здоровы. Вода, 
которая попадает из этих сооружений в реку 
Пехорку, чище, чем сама река, в 10 раз! Мы сами 
заказали экологические исследования русла реки 

Пехорки, чтобы выяснить, где же эти источники 
загрязнения? В принципе, мы их уже нашли, а 
вместе с тем нашли и тех, кто заинтересован в 
распространении вредной дезинформации. В 
какой-то степени мы даже благодарны нашим 
критикам, которые выводят на свет все эти лжи-
вые обвинения, хоть и делают они это несколько 
«по-медвежьи». У нас вся деятельность проходит 
в абсолютно публичной сфере, и любые попытки 
найти какие-то несоответствия оборачиваются 
провалом. По тем же обращениям борцов с очист-
ными сооружениями проведено уже 12 проверок 
— ничего не нашли! Это и есть лучшая реклама, 
когда дела говорят за себя. Мы продолжим наш 
курс на развитие, мы остаемся патриотами Рос-
сии и считаем, что наша страна все равно займет 
достойное место в мире, и люди, которые в этой 
стране занимаются созидательным бизнесом, 
обязательно будут востребованы. 

— Вы были представителем от крупных 
девелоперов при обсуждении Антикризис-
ной программы Москвы, вносили туда свои 
предложения. С какими предложениями вы 
выступили, какие из них получили поддержку 
и были услышаны?

— На заседании правительства я высту-
пал от лица Общества взаимного страхования 
застройщиков с «выжимкой» из наших общих 
инициатив. Практически все наши предложения 
были услышаны и приняты. В частности, был 
введен мораторий на арендные ставки по земле, 
мэром было принято решение об отсрочке оплаты 
вида разрешенного использования, было услы-
шано предложение о пересмотре кадастровой 
стоимости. 

— Расскажите подробнее о ваших про-
изводственных проектах, например о ком-
бинате «Град», который в феврале должен 
заработать в полную силу. Вы назвали это 
предприятие единственным в России. В чем 
его уникальность? 

— Комбинат «Град» уникален не только для 
России, но и для всего мира. На нем используется 
огромное количество инновационых технологий, 
в том числе семь видов продукции компании 
«Роснано». На комбинате впервые применя-
ется единый автоматизированный проектно-
производственный комплекс, благодаря которому 
все то, что создает проектировщик в единой базе, 
тут же поступает в производство, и затем каждое 
изделие со штрих-кодом поступает на стройку и 
монтируется там в единую конструкцию. Любые 
варианты, все что только может родиться в во-
ображении проектировщиков и архитекторов, 
может быть воплощено на этом комбинате. Мы 

делаем индивидуальные дома промышленным 
индустриальным методом. На 85% комбинат 
автоматизирован и роботизирован. Причем все 
технологии максимально энергоэффективны. 
ДСК «Град» сегодня работает на 30% своей мощ-
ности, и мы уже монтируем из его изделий дома. 
Первую продукцию начали получать 1 июля 2014 
года, а в 2015 году мы уже получим весь спектр 
продукции комбината. Начиная с 1 марта, приняв 
все технологические линии от немецких коллег, 
мы будем выводить его на проектную мощность. 
К маю он должен заработать в полную силу. 

— И судя по вашим словам, вы на этом 
комбинате не собираетесь останавливаться. 
Планируете строить подобные предприятия 
— такие же или попроще?

— У нас уже на этот год заложены деньги на 
строительство второго такого же комбината в 
Москве при участии Роснано. Сейчас идет оформ-
ление исходно-разрешительной документации 
для его строительства. 

— Расскажите, пожалуйста, подробнее 
об объектах транспортного строительства, 
которые разрабатывает компания «Мортон». 
Уже заявлено о строительстве линии легкого 
трамвая «Бутово-Видное» и проекте «Стрела», 
который соединит Ильинское-Усово со стан-
цией метро «Мякинино». Что это за проекты и 
почему вы беретесь за их строительство?

— Во-первых, нам это интересно. Мы ви-
дим, что развитие транспорта столкнулось с дву-
мя объективными препятствиями: под землей 
строить слишком дорого, а наземный уровень 
весь практически занят. Безусловно, крупные 
города должны сегодня развивать высокоурба-
низированный вид транспорта, который идет над 
существующими магистралями, то есть занимает 
верхний уровень. Мы привлекаем японские и 
немецкие технологии, которые довольно далеко 
продвинулись в развитии этого вида транспорта, 
хотя еще в Советском Союзе были разработки, 
намного опережавшие то, что сейчас делают 
наши зарубежные коллеги. Итогом европейско-
азиатского синтеза должен стать совершенно 
новый вид транспорта, который будет обладать 
большим пассажиропотоком, низкой стоимо-
стью и представлять единый вид бизнеса. Ну и 
дополнительно это позволит осваивать новые 
земельные участки, потому что сейчас транс-
портная инфраструктура Подмосковья и Москвы 
перегружена, и за счет этого вида транспорта мы 
получим возможность продолжить строительство 
в Московской области. 

— Вы позиционируете этот транспорт, как 
технологию будущего, а например, о «Стреле» 

говорится, что уже в 2020 году она будет 
полностью построена? 

— Первые два километра этой дороги бу-
дут запущены в 2016 году. Уже работает инже-
нерное российское бюро, которое занимается 
адаптацией этих технологий к отечественным 
возможностям. 

— Расскажите немного о ваших разра-
ботках в жилищно-коммунальной сфере, 
которая считается сегодня одной из самых 
отсталых отраслей? Компания «Мортон» воз-
водит целые мини-города, а как насчет новых 
инженерных сооружений?

— Мы создаем автономные системы жизнео-
беспечения для крупных городских поселений. 
Старая практика, когда новые микрорайоны, 
оторванные от метрополии, навешиваются на 
имеющуюся инфраструктуру старого города, 
в корне ошибочны, потому что ведут к большим 
издержкам. Поэтому мы предлагаем локальные 
высокотехнологичные решения, которые рабо-
тают гораздо эффективнее. В таких условиях 
жилищно-коммунальный бизнес даже может 
приносить прибыль. Зачем от центральной ко-
тельной за 30—40 километров гнать тепло, когда 
можно поставить локальную станцию и уменьшить 
потери тепла в 10 раз? Здесь непаханое поле, 
которое надо активнее изучать и дорабатывать 
новыми технологиями. Пока мы сосредоточены 
на оптимизации локальных инженерных реше-
ний в виде котельных, очистных сооружений, 

электросетевых компаний, и у нас это неплохо 
получается. 

— Один из последних проектов компании 
«Мортон» вызывает противоречивые отклики 
и всякого рода критику. Речь идет о строи-
тельстве в Ильинском-Усово, что находится 
неподалеку от усадьбы Архангельское. Эко-
логи говорят, что нельзя нарушать в этом 
месте исторический ландшафт, историки 
опасаются за сохранность музейного ком-
плекса, а экологи и урбанисты вовсю трубят 
о том, что транспортная доступность не по-
зволяет возводить в этом районе миллионы 
квадратных метров жилья.

— У нас по итогам публичных слушаний про-
ект «Ильинское-Усово» отправлен на доработку, 
то есть мы будем рассматривать теперь не только 
территорию нашего проекта, а создадим еди-
ный комплексный проект застройки всей этой 
агломерации. Старт проекта сдвигается, но от 
своих задумок мы не отказываемся. Что касается 
транспортной доступности, то здесь, как уже упо-
миналось, будет проложена линия воздушного 
транспорта на основе технологии H-Bahn — она 
протянется на 13 километров, предусматривается 
10 остановочных пунктов. Проект поддерживается 
Министерством науки РФ. Хочу повторить, что 
первые два километра «Стрелы» начнут функ-
ционировать уже в следующем году. 

— Вы не боитесь, что этим амбициозным 
планам помешает кризис? 

— Этот кризис не первый, который мы пере-
живаем, и я считаю, что он больше искусствен-
ный, чем вынужденный. Этот кризис — следствие 
того, что неправильно настроена финансовая 
система. Тот капитал, в котором нам отказали 
западные страны, должен эмитировать наш Цен-
тробанк, поставив запрет на спекуляцию с валю-
той путем фиксации курса. Вот один из выходов 
из всей ситуации. Сделать деньги доступными 
для российских предпринимателей и исключить 

спекуляцию с долларом — и все. Внутри страны 
существует огромный рынок. Надо прекратить 
спекуляции на долларе и открыть дополнитель-
ные возможности для развития производства. 
Нужно дать людям надежду: созидайте, торгуйте, 
а деньги для этого даст Госбанк! Деньги нужно 
занимать внутри страны, как это делается в раз-
витых странах. 

— Позвольте еще один вопрос об уча-
стии компании «Мортон» в инновационных 
проектах. Недавно стало известно, что ваша 
компания берется за реновацию свалки в 
районе Некрасовка. Строительство парка 
отдыха компания целиком берет на себя? 

— Да, целиком, то есть реновацию мы будем 
проводить на внебюджетные средства, прошу 
заметить. Этот проект будет иметь достаточно 
длительный срок окупаемости, но он позволит 
существенно улучшить характеристики нашего 
микрорайона и качество нашего жилья. Мы сде-
лаем на месте старого полигона парк семейного 
отдыха. Учитывая, что к разработке проекта при-
влечены ведущие компании мира из Дании и 
Германии, мы рассчитываем, что решение этой 
задачи будет успешным. А дальше подобная прак-
тика точно вызовет интерес внутри страны, ведь 
в России огромное количество подобных свалок 
(возьмите то же Саларьево, те же Химки). Да, они 
требуют рекультивации, но кто за это возьмется 
и что там будет? Думаю, что превращение этих 
свалок в парки семейного отдыха, как это де-
лают датчане, — это прекрасная идея, которая, 
безусловно, найдет государственную поддержку. 
Хотя, возможно, нас опять будут обвинять в том, 
что мы имеем связи с чиновниками! А ведь мы 
просто беремся за то, что лежит на поверхности. 
Но почему-то нет желающих вложить в подобную 
рекультивацию собственный миллиард рублей. 
Когда ты вкладываешь свои деньги, у многих в 
голове происходит «короткое замыкание», потому 
что, на их взгляд, это не логично. 

— Еще один подобный проект — это соз-
дание российской «Силиконовой долины» 
вокруг вашей альма-матер — Физтеха? 

— Это будет уникальная инфраструктура для 
развития науки в нашей стране — своеобразный 
технокластер, в котором объединятся наука, об-
разование и бизнес. Общая площадь нашей «до-
лины», занятой IT-кластерами, бизнес-парками, 
научно-исследовательскими институтами, займет 
порядка 500 тысяч кв. м. Уже сегодня на севере 
Москвы мы ведем строительство первого IT-
технокластера площадью 30 тысяч кв. м. Камень 
в его основание заложил мэр Москвы. Знамена-
тельно, что уже к лету прошлого года сложился 
пул резидентов, хотя строительство еще только 
началось. Первый корпус будет сдан уже в первом 
квартале этого года. К слову, сейчас мы планируем 
подписать соглашение со Сколково о создании 
сети техношопов, которые, возможно, станут 
драйвером экономического роста всей страны. 

— Кризис повлиял на ваши планы?
— Да, повлиял. Мы отложили развитие не-

скольких новых проектов в высокой ценовой 
ниши. Это были проекты жилья бизнес-класса. 
Изначально «Мортон» сократил свои планы стро-
ительства на 30%, оставив в портфеле только 
эконом-класс. Но видя, как сейчас все развива-
ется, мы вводим на стройку два новых проекта 
— это микрорайоны «Северный» и «Жемчужина 
Зеленограда». Тем самым мы в этом году по-
строим даже больше жилья, чем в прошлом, а 
в 2014-м мы ввели в эксплуатацию более 1 млн 
квадратных метров. 

— Кризис не нарушил ваших планов, не 
подорвал веру в свои силы. Каков ваш ре-
цепт развития бизнеса в такое непростое 
время?

— Я — патриот, в свое время в Советском 
Союзе получил фундаментальное техническое 
образование, закончил Московский физико-
технический институт, и многие вещи, которые 
сейчас делает Европа и Азия, разрабатывались в 
том или ином виде в советское время. Мы далеко 
опережали их, как в композитных материалах, 
так и в космических технологиях, в самолето-
строении. Мы были настолько далеко, что Западу 
потребовались многие годы, чтобы догнать тот 
Советский Союз, который был 20 лет назад. Мое 
глубокое убеждение, что сегодня нас пытаются 
перевести на очень сложный технологический 
базис, который не позволит нам развиваться, 
мы всегда будем чувствовать себя в роли до-
гоняющей страны. Поэтому наша задача сейчас 
— это находить простые решения для тех потреб-
ностей, которые стоят перед бизнесом и перед 
страной. В этом и есть наша сила. Мы берем 
лучшие иностранные достижения и пытаемся 
упростить и перевести на российскую технологи-
ческую платформу. Такие технологии становятся 
конкурентоспособными на азиатском рынке, 
потому что азиатский рынок также развивался 
на технологическом базисе Советского Союза. 
Такие страны, как Индия, Вьетнам, Монголия, 
тяготеют к российским технологиям, которые 
являются продолжением советских. Я считаю, 
что мы должны немного переориентироваться 
и с новым вниманием посмотреть на Азию. Ну 
естественно, не забывая свою страну. Господь 
дал нам землю, природные ископаемые, которых 
нет нигде в мире, и дал нам мозги, чтобы сочетать 
все это и производить то, что нам нужно. Вот три 
основы для развития, которые позволяют нам 
двигаться дальше и добиться успеха. 
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Руководитель крупнейшего строительного холдинга 
России объяснил, почему компанию «Мортон» 
признали системообразующей, и поделился своими 
рецептами преодоления кризиса
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компании «Мортон»: 
«Наша задача — 
находить простые 
решения»

Президент Группы 
Компаний «Мортон» 
Александр Ручьев.

Микрорайон «Щитниково».

Очистные сооружения 
в г. Балашиха.

Закладка 
капсулы 
Технопарка 
«Физтех».



Последние годы у нас бытовало 
мнение: если в области граждан-
ского авиастроения мы 
отстали от мировых про-

изводителей безнадежно, то уж в боевой 
авиации, почти как в области балета, — «впереди 
планеты всей». Веру в это активно подпитывали в 
ОАК, в том числе с помощью пиара, на который 
тратились немалые средства. 

Лишь изредка сквозь победные реля-
ции просачивалась реальная информация: 
то мы остались за бортом очередного 
международного тендера, то прием на 
вооружение какой-то суперновинки 
опять переносится на год-два. Нам 
объясняли: современная техника 
настолько сложна, что это нормаль-
но. Зато когда мы ее доделаем, уж 
точно станем мировыми лидера-
ми в области авиастроения! 

Но лидерство все откла-
дывалось, техника все доде-
лывалась, а бюджетные деньги 
все уплывали… Примеров тому 
масса.

Вот, допустим, самолет 
5-го поколения Т-50 (ПАК ФА), ко-
торый принято считать аналогом 
и нашим ответом американско-
му самолету 5-го поколения F-22 
«Raptor». В Интернете имеется 
масса их сравнительных характе-
ристик, энтузиасты устраивают вир-
туальные бои, где Т-50 не оставляет 
никаких шансов на победу F-22.

Но переполняющее патриотов чув-
ство гордости всегда омрачала одна де-
таль: американцы не просто сделали свой 
F-22, а давно приняли его на вооружение: по-
летали, повоевали на нем и, подсчитав за эти 
годы все плюсы и минусы, успели отказаться 
от его дальнейших закупок. А Boeing с Lockheed 
Martin приступили уже к созданию самолета 6-го 
поколения, который должен прийти на смену F-22 
и палубным истребителям Super Hornet. 

Мы же из года в год все откладываем при-
нятие на вооружение Т-50 (теперь вот до 2016 
года), по привычке пиаря его уникальные характе-
ристики. Хотя специалисты знают, что самолетом 
5-го поколения Т-50 можно назвать все еще с 
большой натяжкой. Как сказал бывший начальник 
вооружения ВС РФ генерал-полковник Анатолий 
Ситнов, «хорошая машина, но опоздала лет на 
двадцать…»

■ ■ ■
В чем причина такого положения дел в нашем 

авиапроме? На мой взгляд, частично ответ на 
этот вопрос дал новый глава ОАК Юрий Слюсарь, 
сменивший Михаила Погосяна. В первый же день 
своей работы в ОАК он обратился к коллективу, 
обозначив новый вектор руководства корпора-
цией как «переход от единолично-командного 
к коллегиальному формату принятия ключевых 
решений». Он сказал: «…все вопросы, связанные 
с возможной внутренней конкуренцией, с борь-
бой за ресурсы внутри корпорации, постараться 
на новом этапе оставить за скобками и перейти 
в их решении на новый уровень взаимоотно-
шений. У нас нет белых и черных, правых и не-
правых, нет отдельных привилегированных КБ, 
нет отдельных категорий сотрудников. Мы все 
одна большая команда, и нам предстоит решать 
большие задачи».

Тем самым Юрий Слюсарь фактически при-
знал, что в ОАК существовала неадекватная и 
неоправданная внутренняя конкуренция, при-
вилегированные КБ и конкретные личности, ко-
торые распоряжались средствами ОАК по своему 
усмотрению. Именно это в авиаотрасли всегда 
ставили в вину Михаилу Погосяну. 

Но пока такое положение дел касалось лишь 
гражданской авиации и пресловутого «Супер-
джета», в верхах еще как-то терпели, тем более 
что у Погосяна там были высокие покровители. 
Но сегодня, когда у наших границ сильно запахло 
порохом, а обещанного прорыва в боевой авиа-
ции так и не случилось, кадровые приоритеты 
сместились. Тут уж, как говорил король в сказке 
«Золушка», «связи связями, но надо же в конце 
концов и совесть иметь».

Эту самую совесть, похоже, и пробудили во-
енные, которые подчас более других страдали 
от нездоровой конкуренции в ОАК, не имевшей 
ничего общего с интересами обороноспособ-
ности страны.

■ ■ ■
«МК» уже писал о том, как Михаил Погосян 

поставил ВВС «сырые» самолеты Су-35С («Сырые 
«Сухие»: армии поставляют недоделанные само-
леты» от 26.08.2013). История эта, как оказалось, 
еще не окончена. Более того, именно она, по ин-
формации наших источников в ОАК, стала послед-
ней каплей, повлиявшей на позицию руководства 
страны по отставке Михаила Погосяна.

Напомню суть проблемы. Еще в 2009 году 
Михаил Погосян подписал с Минобороны кон-
тракт на поставку до конца 2015 года 48 само-
летов Су-35. По условиям того контракта первые 
четыре самолета должны были подключиться к 
проведению госиспытаний, а следующие шесть 
из партии 2012 года уже пойти в войска, в опытную 
эксплуатацию. 

Однако военные отказались брать эти маши-
ны в строевые части, так как летчики-испытатели 
из Ахтубинского ГЛИЦ дали на них отрицательное 
заключение. Они выявили ряд серьезных недо-
статков и потребовали их доработать. 

Но всеми правдами и неправдами самолеты 
все же передали ВВС, после чего Михаил Погосян 
смог отчитаться, что «выполнил обязательства по 
данному типу самолетов в рамках государствен-
ного оборонного заказа на 2012 год».

Летчики возмущались: воевать на этих ма-
шинах нельзя. А вот показывать на авиасалонах 
можно (пиар превыше всего!). 

Одновременно, как утверждают в ОАК, 
Михаил Погосян всячески противился постав-
кам в войска других типов самолетов, что были 
вполне боеготовы, но при этом конкурировали 
с проектом Су-35С, который он лоббировал. В 
первую очередь это имело отношение к само-
лету Су-30СМ.

■ ■ ■
Вот что рассказал об этом один из летчиков-

испытателей (привожу наш разговор почти 
дословно).

— Чем же Погосяну не нравился Су-30СМ, 
это ведь тоже бренд его родной фирмы 
«Сухой»?

— Да. Только делает его «Корпорация «Иркут», 
а ее он всегда считал конкурентом «Сухому». Су-
30СМ — фактически русифицированная версия 
Су-30МКИ — самолета, который хорошо зареко-
мендовал себя в Индии, Малайзии, Алжире… 

Мы, российские летчики, всегда считали не-
справедливым, что эту машину делают исклю-
чительно на экспорт, а нам не дают на ней даже 
полетать. Знали б вы, чего нам стоило этого до-
биться! Мы говорили: даже бабушка — индийский 
президент в возрасте восьмидесяти с лишним 
лет — летала на Су-30, неужели нам, российским 
испытателям, нельзя провести на этой машине 
мхотя бы ознакомительный полет?

Мы еле пробили эту стену. Первым из наших 
полетел Харчевский. Это было после МАКС-2007, 
в Иркутске, там, где этот самолет строили. Помню, 
как после полета Харчевский зарулил на стоянку, 
вышел какой-то растерянный и молчит. Все вокруг 
тоже молчат — ждут. Потом он чуть оклемался и 

говорит: на 
МАКСе я видел, 

как Аверьянов пило-
тировал эту машину, как лет-

чик что-то понял, что-то предположил, 
но то, что я сейчас реально ощутил в полете… Мне 
не хватает слов, чтобы передать… Это — восторг! 
Дайте нам такую машину! 

От него стали отмахиваться: дескать, экс-
портный вариант, англоязычная кабина... А он: мы 
что, хуже иностранцев? Ради этого и английский 
выучим, только дайте!

Вот тогда впервые и возникла идея русифи-
цировать Су-30МКИ для наших ВВС, на что потом 
потребовалось пять лет.

— Почему так много? 
— Было большое противодействие со сто-

роны Михаила Ослановича Погосяна. Он увидел 
в Су-30СМ серьезного конкурента своему Су-35. 
Сопротивлялся настойчиво, активно — примеров 
тому масса… Был даже план: превратить Иркут-
ский завод, где делали Су-30, в агрегатный для 
Комсомольского и Новосибирского, хотя тогда 
качество продукции Иркутского, работавшего на 
экспорт, было на порядок выше.

— Кто поддержал Су-30СМ?
— В первую очередь мы, летчики. Убедили в 

его необходимости Минобороны, Генштаб, 30-й 
ЦНИИ, который готовил проект программы воору-
жений. Заинтересовали этим проектом главкома 
ВВС Зелина. Помню, когда он изучил все подробно, 
то сказал: «Что бы там Погосян ни говорил, а этот 
самолет надо закупать». 

— Это все уже происходило при 
Сердюкове?

— Да, но он в этом ничего не понимал, потому 
и не лез. Тогда по предложению ВВС 30 машин все 
же включили в госпрограмму вооружений. Затем 
был подписан контракт еще на 30 самолетов. А 
следом и моряки заявили, что хотят для авиации 
флота купить 54 такие машины… Тогда Михаил 
Осланович сильно занервничал: как это у «Иркута» 
будет заказ больше 100 самолетов!

— Почему он должен нервничать? К этому 
времени он ведь был уже главой ОАК и любые 
заказы ему шли в зачет?

— Наивно рассуждаете... Он тогда сразу по-
шел к заму министра обороны Борисову. Возму-
щался, требовал, чтобы моряки для своих бере-
говых частей брали только его Су-35. Но Борисов, 
молодец, отказал, послал его… к морякам. Но 
сам он к ним не поехал, отправил «деда» (так в 
авиационных кругах по-свойски называют экс-
главкома ВВС, ныне главу дирекции программ 
военной авиации ОАК Владимира Михайлова. 

— Авт.). Тот, говорят, от моряков вернулся 
расстроенный. Они сказали: мы сей-

час береговую авиацию на Дальнем 
Востоке возвращаем в состав ВМФ, 

так что планируем больше 70 Су-
30СМ закупать.

…Трудно сказать, сколько 
бы еще продолжалась вся эта 
война амбиций, как сказалась 
на обороноспособности, 
если бы осенью 2012 года в 
Минобороны не сменилось 
руководство.

■ ■ ■
После этого ситуация 

изменилась кардинально. 
Вот лишь один пример, 
основанный на личных 
впечатлениях.

Около года назад 
один из авиаспециалистов 

между делом показал инте-
ресный документ, который 

меня сильно удивил. В нем 
высокопоставленный пред-

ставитель военного ведом-
ства докладывал начальнику 

Генштаба Валерию Герасимову о 
проблеме с Су-35С, пытаясь при 
этом ее всячески сгладить. 

Ранее, до Герасимова, на бу-
магах такого рода (а мне приходи-

лось их видеть) обычно красовались 
лишь формальные резолюции, со-

стоящие из одного слова: «согласен», 
«разрешаю», «утверждаю»… Традици-

онно считалось: чего сухопутному гене-
ралу вникать в авиационные проблемы, 

когда летчики в них и сами разберутся? А 
если надо что согласовать — это всегда 
пожалуйста.

Но в том документе — именно это меня 
как раз и удивило — и в самом тексте, и 
на полях рукой начальника Генштаба были 
написаны замечания. Очень точные, даже 

ироничные, смысл которых сводился к следую-
щему: не надо мне вешать лапшу на уши. 

Сразу было понятно: генерал абсолютно в 
теме относительно Су-35С, сглаживать острые 
углы не собирается, а напротив, обостряет их, 
чтобы ускорить решение проблемы.

Честно говоря, я тогда усомнилась: неуже-
ли генерал Герасимов не даст «замылить» си-
туацию, даже несмотря на наличие у Михаила 
Погосяна — в то время главы ОАК — высоких 
покровителей?

Как ни странно, но произошло именно так. 
В Минобороны была создана специальная ко-
миссия из авторитетных военных специалистов 
и представителей ОПК, которая в самой жест-
кой форме зафиксировала факты недоделок по 
Су-35С. Причем, как отмечалось, все они были 
выявлены еще в 2011 году, на первичном этапе го-
сударственных летных испытаний, однако вплоть 
до 2014-го, несмотря на требования военных, так 
и не были окончательно устранены.

Затем на совещании под руководством на-
чальника Генштаба Валерия Герасимова было 
решено: в том виде, в котором Су-35С был принят 
на вооружение, его нельзя считать многофунк-
циональным истребителем. Это означает, что 
реальные характеристики самолета не соот-
ветствуют тактико-техническому заданию Ми-
нобороны, а потому все поставленные в войска 
машины должны быть возвращены в ОАО «Компа-
ния «Сухой» для устранения всех недостатков за 
счет собственных средств фирмы, о чем и было 
доложено министру обороны Сергею Шойгу, 
который это решение поддержал.

При этом особо было подчеркнуто, что 
решение о покупке этих самолетов начиная с 
2015 года будет принято только по результатам 
завершения всех доработок и последующих со-
вместных летных испытаний.

Согласитесь: решение жесткое. Ничего по-
добного не смог припомнить ни один из опро-
шенных мною экспертов. Но время, как говорится, 
обязывает. Это в тучные и спокойные годы можно 
было мирно почивать на лаврах «пиара», что, 
собственно, и привыкли делать многие деятели 
в ОАК.

Но теперь, как выяснилось, на одном «пиа-
ре» далеко не улетишь. И с военными, как рань-
ше, просто так не договоришься — руководить 
Минобороны пришли слишком несговорчивые 
люди.

В сложных экономических и политических 
условиях они просто вынуждены делать ставку 
не на красивые обещания, а на реальные дела 
— не на журавля в небе, а на надежную синицу. 
Особенно если она по своим боевым качествам 
ничуть не уступает хваленому журавлю.

А потому, говорят военные, в Минобороны 
у некоторых закономерно рождается вопрос: 
так ли уж нужны нам сегодня Т-50 (ПАК ФА) или 
недоработанный Су-35?

Может, деньги, что тратятся на них, пора на-
править, допустим, на тот же Су-30СМ, который 
летчики хотят видеть в строю? Или на МиГ-31 
— сверхзвуковой всепогодный истребитель-
перехватчик дальнего радиуса действия, мо-
дернизация которого позволяет ему в течение 
еще как минимум 15 лет превосходить все со-
временные зарубежные аналоги?

Пока, говорят наши источники в Миноборо-
ны, это всего лишь мысли. Хотя и мысли вслух. 
Однако о подобном секвестре речи всерьез еще 
не идет, поскольку, к примеру, на проекте Т-50 
отрабатывается ряд новейших перспективных 
технологий, отказываться от которых было бы 
недальновидно. Да и в проекте Су-35С заявлен 
ряд уникальных характеристик. И если в дора-
ботанном варианте они будут наконец реализо-
ваны, то Су-35С станет действительно отличной 
машиной.

Судя по всему, рассказывают в ОАК, Михаилу 
Погосяну объявили: если Су-35С будет доделан в 
установленный комиссией Минобороны срок, то 
у него в авиапроме еще есть будущее. Говорят, 
это условие оказалось настолько действенным, 
что дело быстро сдвинулось с мертвой точки. У 
министра обороны Сергея Шойгу на последнем 
селекторном совещании даже появилось осно-
вание заявить, что до конца года Су-35С все-таки 
должен поступить на вооружение. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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...В Никулинском цирке — новая про-
грамма (вплоть до сентября), да какая 
— пальчики оближешь: «Королевское 
шоу» Гии Эрадзе (это самый масштаб-
ный аттракцион Росгосцирка) объехало 
уж много городов, но никогда еще так 
обстоятельно не оседало в Москве, тем 
более с «поправкой» на легендарный 
Цирк на Цветном, — по совету Максима 
Никулина Гия подкорректировал целые 
блоки, поэтому шоу это по праву можно 
назвать всероссийской премьерой. А о 
подробностях нам расскажет сам Мак-
сим Юрьевич.

— К шоу мы еще вернемся, но мне ин-
тересно ваше мнение о цирковом процессе 
в целом...

— Современное состояние дел внушает 
оптимизм. Мне вообще кажется, что кризис в 
основном в головах. Это больше психологиче-
ское явление. Я только вчера вернулся из Европы, 
— там тоже все говорят «кризис, кризис». Но в 
ресторан вечером без предварительного заказа 
не попадешь. Примерно то же и в Москве. Но 
даже если и кризис... в любом состоянии люди 
прежде всего думают о своих детях. Так вот цирк 
наш — как раз для детей.

— А как же взрослые?
— А взрослым мы помогаем вернуться 

в детство. Не хвалясь, могу сказать: недавно 
подвели итоги прошлого сезона, так что? У нас 
результат за год — более 90% посещений. Это 
очень высокая цифра, то есть мы живем прак-
тически на одних аншлагах. При том что ни до-
таций, ни субсидий от государства нет. Свои 
сложности это приносит, но, с другой стороны, 
хорошо жить, когда никому ничего не должен. 
Вон мы еще не начали новую программу, а до 
конца месяца билетов уже нет. У нас была раньше 
такая практика — ставить стулья в проходах для 
гостей, но пожарной службе это не понравилось, 
пришлось отменить.

— Кстати, не испытываете ли вы боль-
шую конкуренцию от того, что в Цирк на Вер-
надского пришли братья Запашные?

— Наоборот. Мы чувствуем больше свобо-
ды. Объясню почему. Братья Запашные выбрали 
свой путь. Чем больше разных стилистик будет, 
тем лучше всем. Ведь это самое главное, чтобы 
у зрителя было право выбора. Кто-то идет к За-
пашным на шоу «НЛО», а кто-то приходит сюда, 
на Цветной, чтобы увидеть настоящий класси-
ческий цирк. Хуже всего — когда везде одно и то 
же. Но в Москве, по счастью, такого нет — есть и 

цирк ужасов, и цирк хулиганский, и цирк на воде, 
на льду, какие угодно. Мы не конкурируем, не 
соревнуемся, мы просто стараемся быть непо-
хожими на других. И это правильно.

— Как у вас только поместился огромный 
зоопарк Гии?

— Все животные прекрасно разместились, 
можем пригласить любых «зеленых» — пусть смо-
трят. Причем у нас есть традиционный момент, 
когда программа заезжает, мы встречаемся 
с артистами — им представляют руководство 
цирка, все службы — к кому за чем обращаться. 
Так вот я увидел молодых, красивых, интелли-
гентных ребят, и что меня подкупило (давно этого 
не видел): только мы (руководство) появились, 
как все артисты встали. Это о многом говорит: 
о воспитанности, внутренней культуре, культуре 
руководителя. А коллектив у Гии давно сложив-
шийся и обкатанный. 

— Да, но с каждым годом все сложнее от-
вечать на вопрос «чем будем удивлять?».

— Это так, тем более планку мы себе со-
знательно задрали очень высоко. Вот и несем 
свою «повинность». Вот у меня все спрашивают: 
почему ваша новая программа называется «Ко-
ролевский цирк»?». А я отвечаю: «Первое рабочее 
название было «Бурлеск», но потом мы поняли, 
что это не очень для детей; а вся королевская 
тема берет начало из детства, из сказок, из всего 
того, на чем мы выросли и на чем воспитаны; 
значит, не надо никому доказывать, что шоу будет 
очень красивым». Если говорить ассоциативным 
языком — это и Мулен Руж, и (в чем-то) Crazy 
Horse, и (уже не существующий) Фоли Бержер. 
То есть это тотальная красота, танец, костюмы, 
потрясающие номера с животными...

— Я даже не припомню, когда Гия вы-
ступал в Москве...

— Никогда. Гия (вместе с нами) к этому 
шел пять лет. Он очень многое изменил в сво-
ем шоу в ту сторону, в которую мы его просили. 
Он сделал новые композиции, новые блоки, 
от чего-то отказался совершенно, так что шоу 
получилось очень сильным. Вот почему с Гией 
приятно работать: он никогда не скажет: «А вот 
я художник, я раз сделал гениально и ничего 
менять не буду!» Он очень гибкий, творческий, 
а это большая редкость, и это надо ценить. Мы 
рады, что спектакль «Королевский цирк» сделан 
целиком в стилистике Цветного. Ведь как для 
любого балетного свято прикоснуться к кулисе 
Большого театра, так и для цирковых выступать 
у нас — большое событие.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 

ЦИРК НА ЦВЕТНОМ ОБЪЯВЛЕН КОРОЛЕВСКИМ
Максим Никулин: «В Европе тоже кризис, 
но вечером в ресторан не попасть»

Когда прошлым летом фотограф Серж 
Головач задумывал свой проект, по-
священный фермерству в России, он 
думал о том, что значит для городско-
го человека окунуться в деревенскую 
среду и как сделать так, чтобы зритель 
смог взглянуть в глаза свинкам, коров-
кам и овечкам, чье мясо или молоко 
мы ежедневно потребляем в пищу. Од-
нако, когда дело дошло до выставки, 
открывшейся в галерее «Файн арт» в 
рамках фестиваля «Мода и стиль в фо-
тографии», экопроект Головача приоб-
рел совершенно иное звучание — зло-
бодневное.

В день премьеры фотопроекта «Свинячьи 
нежности» Серж Головач встречал гостей вы-
ставки в экстравагантном наряде — черном 
поварском колпаке и фартуке с изображением 
мускулистого мужского торса и милой овечки под 
ним. Такой образ Головач выбрал не случайно, 
ведь большинство городских жителей, как и он 
сам, привыкли воспринимать мясо-молочную 
продукцию как некую данность, ждущую своего 
часа на прилавках, чтобы превратиться затем во 
вкусное блюдо. А то, что котлетки не растут на 
деревьях, Серж, как и многие, никогда особенно 
не задумывался, пока не поехал на Междуна-
родный фестиваль фотографии «Фотопарад в 
Угличе» прошлым летом, где проводил мастер-
классы для студентов.

 — Там я попал на экскурсию на одну из ферм 
рядом с Угличем, сделал несколько инстаграмок, 
и они привлекли внимание тех, кому это хозяй-
ство принадлежит, — рассказывает фотограф 
«МК». — Меня пригласили на ферму, показали 
производство и дали возможность снимать что 
хочу. У меня появилась возможность увидеть 
весь процесс производства мяса и молока. До 
этого я никогда в жизни не видел коров и свиней, 
а кур — если только в зоопарке. Я — лифтовый 
мальчик, асфальтовый, городской. А тут впервые 
погрузился в сельский быт. Лежал в сене часа-
ми, чтобы овечки привыкли ко мне и перестали 

бояться. Мне нужно было, чтобы они смотрели 
мне в глаза, а через меня потом вошли в контакт 
со зрителем… 

Результатом «погружения» стали милейшие 
фотографии, на которых коровки чуть ли не ли-
жут фотоаппарат, где весело резвятся свинки 
и бегают овечки. Серж рассчитывал, что полу-
чится патриотический проект: вот смотрите, в 
России есть не только колхозы, влачащие вялое 
существование, а существуют экофермы, где 
даже корма для животных выращивают само-
стоятельно. Однако на деле оказалось не все 
так безоблачно.

 — Да, эта ферма оборудована по послед-
нему слову техники. Но вся эта красота сделана 
за границей. Оборудование — швейцарское, 
а технику нужно обслуживать, при том, что 
швейцарский франк, как и доллар, вырос по 
отношению к рублю. Свинки — беркширские, 
значит, из Британии; коровы, бараны и овеч-
ки — из Шотландии, Канады или США. Вся 
отечественная селекция давно потеряна: в 
России ничего своего нет, нужно покупать сви-
номаток за те же доллары, фунты стерлингов 
и другую иностранную валюту. Единственная 
отечественная порода, которую я там увидел, 
— ярославская корова, — и та скрещена с 
джерсейской коровой. Помогло ли государ-
ство отечественному производителю, введя 
ответные санкции? Я не знаю, я не политик, 
но логика сама подсказывает ответ. А ведь так 
по всей стране! Как художник я хотел показать 
красоту животноводства, продемонстрировать, 
что в России есть экологическое производ-
ство. Но я вижу, что все это устроено не так, 
как бы мне хотелось. Это уже моя позиция как 
гражданина, который знает, что страна сидит 
на нефтяной и газовой игле последние 15 лет, 
и видит, к чему это привело.

— Думаете, эта ситуация поправима? 
Могут ли наши ярославские коровки заме-
нить иностранных?

— Для этого нужно сначала поднять науку, 
образование, сейчас все это развалено…

Мария МОСКВИЧЕВА.

СВИНЯЧЬИ НЕЖНОСТИ ПОД ЛУПОЙ САНКЦИЙ
Серж Головач представил проблемный экопроект 
на фестивале «Мода и стиль в фотографии»

На фестивале «Первозданная Россия», 
который проходит в Центральном доме 
художника на Крымском Валу, в этом 
году решили показать не только нео-
быкновенную природу нашей страны, 
раскинувшуюся от Чукотки до Кали-
нинграда, но и затронуть проблемные 
темы. 

Почему организаторы решили расши-
рить тематику фестиваля, «МК» рассказал 
художественный руководитель проекта Олег 
Пантелеев. 

— На фестивале можно увидеть абсолютно 
разные фотопроекты: от мира дикой природы до 
снимков исчезнувших деревень, — начинает бе-
седу Олег Пантелеев. — Особой популярностью 
пользуется выставка Антона Ланге «Хребет», 
посвященная красотам Северного Кавказа. При-
знаюсь, что я с риском пошел на этот проект. Мы 
думали, что население центральной части России 
зададутся вопросом: «А почему именно Кавказ?» 
Вдруг у людей возникнут нотки недоумения? 
Однако все сложилось удачно. Оказалось, что 
это не слабое, а сильное место России. Народ 
стал цитировать фразу автора этой выставки, 
что «Россия имеет крепкие кавказские корни». 

Также рискованным мне казался проект «По-
терянные деревни». Я предполагал, что людям 
больше по душе смотреть на природу, чем на 
подобные темы. Но я ошибался. Толпа людей с 
восхищением любуется фотографиями с изо-
бражением церквей. 

— Помимо фотовыставки, что еще пред-
ставлено на фестивале? 

— Отдельный блок занимают кинофестива-
ли. Детская программа называется «Разумный 
кинематограф». Мы хотели сделать так, чтобы 
дети могли размышлять и думать о том, что они 
увидели. И наша цель, чтобы эти фильмы высту-
пали в качестве пособия в учебных заведениях. И, 
конечно, у нас хорошо представлены различные 
мастер-классы. На центральной площадке пре-
зентацию «Восстановление города мастеров» 
проводил губернатор Курганской области Алек-
сей Кокорин. К примеру, современный город 
Шадринск — это город мастеров, поскольку он 
исторически находится на пересечении торговых 
путей. Мы продолжаем эти славные традиции. 
Всех желающих научим правильно изготавливать 
народные изделия из бересты, плести из ивы и 
обучим гончарному искусству. 

Гертруда ЖИГАРЕВА. 

КАВКАЗСКИЕ КОРНИ РОССИИ
Покажут на фестивале «Первозданная Россия» 
в числе других фотовыставок 
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Михаил Погосян.

Сергей Шойгу уделяет большое внимание 
обеспечению ВВС новой техникой.

Широко 
разрекламированные 
Т-50 (вверху) 
и СУ-35.
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КРОССВОРД ПЕРСОНА

ТРАДИЦИИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черная страница в 
истории военного Ленинграда. 4. Карманная 
книжечка для записей. 10. Олимпийский «ло-
готип», состоящий из пяти разноцветных колец 
и олимпийского девиза. 11. Распродажа по 
завышенным ценам. 13. Небесное светило, 
под которым нет ничего вечного. 14. Пора, 
когда не спит сова. 15. Певчая птичка, похо-
жая на лимон. 16. Хозяйка, которая не сле-
дит за чистотой в доме и не моет посуду. 18. 
«Длинный рубль» аферистов. 20. «Настроеч-
ная таблица» в телевизоре кота Матроскина. 
22. Популярная головоломка с костяшками, 
где не хватает квадратика под номером «16». 
23. Птица, которая «с весною в сени к нам ле-
тит». 24. «Космическое» число, изображаемое 
единицей с двенадцатью нулями. 27. Цитрус 
в новогоднем подарке. 30. Буквенный «код» 
товара. 32. Большой двухэтажный ящик, где 
размещается кукольный театр. 34. Тесемка 
для мобильного телефона. 35. Запугивающее 
наказание как урок на будущее. 36. Высокопо-
ставленный любовник секретарши. 38. «Ноша» 
козла отпущения. 39. Полутьма перед ужином. 
40. Изобретение, внедренное в производство. 

41. Цирковой артист, прыгающий на батуте. 42. 
Ночная «среда обитания» для линз.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спортивная игра с шарами 
и кеглями. 2. Новый «статус» подруги, которая 
крестила вашего сына. 3. «Осколок»  шоколад-
ной плитки. 5. Атласный отворот смокинга. 6. 
Генетический двойник. 7. Весенний цветок «в 
чалме». 8. Неразборчивые «иероглифы» в те-
традке двоечника. 9. Ткань, из которой шьют 
одежду. 10. Активность непоседы, которую надо 
направить в мирное русло. 12. Коллега, еще 
не прописавшийся в коллективе. 17. Погреб, 
где «зимуют» соленья и варенья. 19. Выставка 
новейших легковушек. 20. Таможенный сбор 
на ввозимые или вывозимые товары. 21. «Бом-
боубежище» для бомб. 25. Процесс, обратный 
развитию. 26. Красавчик, позирующий худож-
нику. 27. Мягкие кожаные «лапти» индейцев. 28. 
Продолжающееся движение после выключения 
двигателя. 29. Неразлучная «спутница» равен-
ства и братства. 31. Знойная «талия» земного 
шара. 33. «Плейбой»  времен Пушкина. 34. 
Салонная игра, блестяще описанная в романе 
Ш.Бронте «Джейн Эйр». 37. Борьба растолстев-
ших каратистов. 38. «Нос» Самоделкина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипка. 4. Бунгало. 10. Люцифер. 11. Огнемет. 13. Крем. 14. Врач. 15. 
Кроссовки. 16. Звезда. 18. Клапан. 20. Призрак. 22. Разминка. 23. Собрание. 24. Агитатор. 
27. Батискаф. 30. Индейка. 32. Ведьма. 34. Победа. 35. Рисование. 36. Срок. 38. Пиво. 39. 
Лазарет. 40. Кабинет. 41. Адресат. 42. Таможня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сарказм. 2. Изюм. 3. Кличка. 5. Ученик. 6. Гнев. 7. Обочина. 8. Брусника. 9. 
Лоботряс. 10. Лебедка. 12. Тропики. 17. Драматизм. 19. Лекарство. 20. Пинетки. 21. Кибитка. 
25. Гандбол. 26. Редкость. 27. Байдарка. 28. Аппетит. 29. Авоська. 31. Калория. 33. Армада. 
34. Перила. 37. Кафе. 38. Перо.

предлагаю
❑ генеральная уборка 

квартир, химчистка 
ковров и мягкой мебели.
Мойка окон в подарок! 
т. 8-925-906-69-56
www.astreya-cleaning.ru

❑ ремонт холодильников 
т. 8-495-510-76-81

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

❑ дипломы.
Аттестаты. 
т. 8-916-553-71-51

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ищу
❑ домработница. 

т. 8-968-895-60-15

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сдаю
❑ квартиры

на сутки. 
т. 8-926-736-68-61

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ государственная 

компания.
От 17 до 60 лет 
т. 8-925-421-62-58

❑ массажисток 
т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых! 
м. "Алексеевская", 
м. "Маяковская"  
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "Сокол", 
м. "Дмитровская"  
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых!
Любой район Москвы  
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14,  
у к/т «Будапешт»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
18 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
19 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900

ПОДПИСКА НА «МК» 
В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»

ежедневно по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
суббота с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый Стан», 
у выхода на Новоясеневский просп.
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкой 

м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1А  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 11.00 до 15.00
МЫТИЩИ, в фойе РДКД «Яуза», ул. Мира, д. 2а 
22 февраля с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200а, в фойе РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,  
у памятника Ленину
ЭЛЕКТРОУГЛИ, ул. Школьная, д. 57,  
на площади у КДЦ «Квант»
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Композитор, популярный исполнитель, 
поэт, писатель, а теперь еще и актер 
Вячеслав Малежик отмечает 17 февра-
ля очередной день рождения. О твор-
честве, о политике, о своей семье наш 
собеседник поведал репортеру «МК». А 
также о новом амплуа в своей жизни — 
Малежик собирается впервые сняться 
в кино! 
Вспомнил Вячеслав и трогательную лю-
бовную историю из своей юности — его, 
молодого парня, начинающего музы-
канта, полюбила камбоджийская прин-
цесса, для которой он долгие годы был 
потом «сыном простого московского 
шофера». Она его искала и нашла. Но 
он ответил ей: «Нет!» Почему? Ответ — в 
откровенном интервью «МК».

— Вячеслав, какие творческие проекты 
удалось реализовать в последнее время и 
какие в ближайших планах?

— У нас реализуется интересный проект с 
музыкантами из группы «Веселые ребята». Со-
став первой половины 70-х объединился, чтобы 
записать мою новую композицию. Музыкальная 
новинка под названием «Летаю во сне» посвяще-
на очередному дню рождения Сергея Дроздова. 
его с нами нет, но он продолжает творить добрые 
дела... Записать эту песню, которую Серега при-
думал вместе со мной, решили я и Александр 
Зарецкий. Во время работы у Саши (а кто не 
знает, он — лидер группы «Старый приятель») 
появилась идея привлечь к записи музыкантов из 
группы «Веселые ребята», и все, к кому обратился 
Зарецкий, откликнулись. Получился виртуаль-
ный ансамбль, песня, сделанная музыкантами, 
уважающими друг друга, и объединенная памя-
тью о старых добрых временах. Эта композиция 
появилась во имя памяти Сереги и Саши Лермана 
— парней, так рано ушедших от нас. Я думаю, мы 
на этом не остановимся и придумаем еще что-
нибудь. Спасибо, Саша Зарецкий, Толя Алешин, 
Леша Пузырев, Саша Чиненков, Леня Бергер, за 
удовольствие оказаться снова вместе! И конечно, 
главный поклон Дрозду и его умению дружить и 
соединять людей.

После этой работы у меня появилась идея 
записать свои старые песни, которые я играл еще 
в самодеятельной группе, еще в «Мозаике»…

— Это будет все тот же старый добрый 
рок-н-ролл или нечто в другом музыкальном 
жанре?

— Я пробовал себя во всех жанрах, так что 
всеформатным артистом меня называют неда-
ром. Недавно, скажем, я записал альбом, куда 
вошли любимые песни наших родителей — такие, 
как «Темная ночь», и когда я сам их слушаю и на-
чинаю вспоминать, какую музыку любил в юности, 
мне становится очень весело. И я понимаю своих 
родителей, которые называли мои музыкальные 
увлечения «собачьей музыкой» и удивлялись 
искренне: что же меня так от них колбасило? И 
я думаю про исполнителя: «Что же он так орет?!» 
Когда я вижу сегодня этих постаревших дядек, 

одетых в лосины, с хаером, — они вызывают у 
меня лишь иронию и чувство сожаления. И тот же 
Джон Леннон, который никогда не изменял идеа-
лам юности и записал пластинку «Рок-н-ролл», 
которая в итоге не раскупилась, проигрывает 
на фоне Пола Маккартни, который развивался 
энциклопедически.

— То есть вы больше тяготеете к классике 
в музыкальных вкусах?

— В России классика — это шлягерные вещи, 
будь то поп-направление или симфоническая му-
зыка; это все для нас шлягеры — и 5-я симфония 
Баха, и 9-я симфония Бетховена…

— Как ваши успехи на ниве писатель-
ства? В последнее время вы, насколько я 
знаю, этим весьма увлечены.

— Вышла моя детская книжка, я знаю, что 
она очень нравится родителям, по детям пока 
статистики нет, но внучка моя рассматривает 
картинки и разрисовывает их с удовольствием. 
А мне бы сейчас взрослую выпустить — мое 
«Дачное боккаччо», с артистическими байками; 
одно хорошо — чем дольше издательство будет 
с ней тянуть, тем толще она выйдет.

— Теперь из писателя вы потихонечку 
превращаетесь в киноактера. Расскажите 
о предстоящей работе.

— Пусть это останется сюрпризом, хотя я 
могу подтвердить, что действительно планирую 
скоро начать сниматься в фильме. Это вовсе не 
кампанейщина: все снимаются, и я! Я, наоборот, 
ненавижу кампанейщину. Из-за этого, кстати, 
поздно научился употреблять спиртные напит-
ки — это повсеместное обучение выпивке под-
ростков меня оттолкнуло сильно. И я сразу занял 
позицию оппонента — и не выпивал, а наоборот, 
проштудировал всю литературу про наркотики и 
алкоголизм. Завязал тогда надолго и был притчей 
во языцех. И когда все залезли в джинсы, про-
должал ходить в клерковском костюме и в белой 
рубашке — джинсы стали моей одеждой только в 
32 года. А теперь это распространяется и на кино. 
Я, например, не смотрел ни «Звездные войны», 
ни «Властелина колец», ни «Гарри Поттера», про 

Шрека ничего не видел. Мой младший сын ска-
зал, что «Гарри» надо прочитать, но не смотреть, 
а «Властелина» как раз надо смотреть, но я пока 
не исправился.

— А Шрека за что в черный список? 
— У меня есть мечта — создать мультфильм, 

и я другие не смотрю, боюсь испортить вкус, но 
это, конечно, ирония.

— Что ждете в день рождения? Как будете 
праздновать? 

— В клубе с музыкантами; может, кто-то 
неожиданно явится из гостей, что-то скажет или 
подарит. Могу сразу заметить, что цветы для меня 
не являются раздражителем, бывали подарки и 
пооригинальнее. Однажды, например, мне при-
несли петуха в Кремле в коробке. Я его положил в 
комнате, где ночевал один мой соавтор, который 
выпивал в ту ночь. И когда петух начал под утро 
скрестись, он решил, что все — допился, нача-
лась «белочка»! Потом этого петуха мы подарили 
одной знакомой, у которой был курятник, — он 
отшил всех соперников и перетащил весь гарем 
на свою сторону. Но все закончилось плачевно: 
какие-то пьяницы в итоге его поймали и уни-
чтожили, а он был хорошим производителем, и 
курицы очень переживали…

— Вы сегодня, накануне своего дня рож-
дения, больше семьянин или все-таки твор-
ческая единица?

— Я не могу и не хочу становиться просто 
дедом: интересно живу, у меня куча задумок, 
которые я сперва реализую, а потом мы уже по-
говорим о том, какой я дед или уже прадед. Зато 
мой старший сын — весь в семейной жизни; я 
таким не был, я был приличным, но не настолько. 

Младший же взял за масштаб мои успехи, это 
сложно. Он — талантливый парень, найти бы ему 
своего зрителя и своего режиссера!..

— Как вы относитесь к политическим 
событиям? К некоторому разделению 
в артистической среде по политическим 
предпочтениям?

— Я внутри самого себя разделился на два 
лагеря, ведь любое явление — палка о двух кон-
цах. Я пытаюсь найти положительные стороны у 
тех и у других, ведь мы хорошо жили вместе и, к 
сожалению, это потеряли. А что кризис и в общем 
стали жить хуже — так ведь, как ни крути, война, 
пусть и холодная.

— На вашем сайте я недавно прочитала 
стихи, посвященные, похоже, реальным со-
бытиям, — о любви принцессы и молодого 
музыканта. Расскажите, что послужило про-
тотипом этой истории. 

— Ой, это очень давняя романтическая исто-
рия. еще совсем молодым человеком я был объ-
ектом внимания девушки, которая имела отноше-
ние к королевской семье в Камбодже. Она училась 
в Москве в МГУ, я не знаю точно степень родства, 
но когда приезжал Никсон, его жена навещала 
мою подружку. Звали ее Тана. Красива она была 
необыкновенно; когда приходила в спортивном 
лагере в душ, наши девушки не могли на нее на-
любоваться — такая была тоненькая танцовщица! 
Но когда в ее стране случился переворот, Тане 
пришлось уехать, в итоге она попала в тюрьму, 
работала на болотах, подхватила артрит, больше 
не могла танцевать. Потом ее насильно выдали 
замуж, она родила ребенка. Но первая любовь 
не прошла. И представьте мое удивление, когда 
однажды, а это был уже 1971 год, и я уже был 
женат и работал в третьем составе «Пламени», 
мне позвонила знакомая и рассказала про статью 
в «Советской культуре», там было интервью с 
Таной, после очередного политического пере-
ворота в стране она возглавила театр балета 
в Пномпене. И, рассказывая корреспонденту о 
времени, проведенном в СССР, она поведала о 
своей «любви к сыну простого советского шофера 
Вячеславу Малежику» и просила меня найти. Ну, 
меня к вечеру «нашло» человек двадцать. Мы 
потом встречались, Тана просила познакомить 
ее с моей женой. А после спрашивала через по-
средников: дескать, если она приедет в Москву, 
будет ли у нас шанс просто встречаться? Но я 
сказал: «Нет». И Тана уехала в Париж…

— Почему же «нет»?
— Я не привык, когда внимание исходит 

от женщины, это всегда немного пугает. И раз-
ность менталитетов. С одной стороны, Тана, 
придя ко мне в гости, подарила моей маме банку 
консервированных кузнечиков, это необычно. 
С другой — никогда не смотрела мне в глаза. 
А когда я спросил, почему, ответила: дескать, 
по их обычаям это — признание в любви. Так 
что со всей этой экзотичностью жить было бы 
довольно трудно. Поэтому осталось только кра-
сивое романтическое воспоминание, что тоже 
совсем неплохо.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВЯЧЕСЛАВ 
МАЛЕЖИК — 

ДЛЯ ПРИНЦЕССЫ 
ИЗ КАМБОДЖИ

За что родственница 
короля полюбила «сына 

простого московского 
шофера»

Семь дней застольного изобилия и раз-
удалого веселья. Именно такой пред-
ставляется нам наступившая Масле-
ница. В прадедовские времена у этого 
семидневного праздника существовали 
многочисленные и весьма своеобраз-
ные традиции. О них «МК» узнал от ху-
дожественного руководителя «Центра 
русской культуры и искусства» народ-
ного артиста РФ Владимира Девятова.

— Празднику, который мы называем Масле-
ницей, — несколько тысяч лет. Это один из самых 
старых народных праздников. Он возник еще в 
дохристианскую эпоху и распространился не 
только на славянские страны, но и на Западную 
европу, на восток России — в прибайкальские 
буддийские регионы... Конечно, внешние формы 
отмечания в разных местах были разными. Одна 
из них — карнавалы: итальянские, французские, 
немецкие...

В нашей стране исторически сложились 
иные каноны, по которым народ празднует Мас-
леницу. Это череда разгульных дней накануне 
наступления Великого поста, сопровождающихся 
усиленным чревоугодничеством — поглощением 
огромного количества еды.

Изначально Масленица никак не была свя-
зана с Великим постом. То, что в эти дни не ели 
мясо, объяснялось не христианскими правилами, 
а вполне бытовыми причинами: в старину в де-
ревнях к этому времени мясо забитой по осени 
скотины уже заканчивалось, а молодняк еще не 
подрос. Поэтому угощались в праздничные дни 
молочными продуктами — сыром, творогом, сме-
таной... Отсюда и другие названия Масленицы: 
Сырная неделя, Белая неделя. 

С годами выстроилась определенная после-
довательность «деяний» на масленичную неделю, 
которая и дала название каждому ее дню.

Понедельник — «Встреча». Полагалось де-
лать из соломы чучело Масленицы, обряжать его 
в старую женскую одежду и ставить на видном 
месте.

Вторник — «Заигрыш». Начало массовых раз-
влечений. Люди катались на лошадях, на санях с 
горок, парни и мужики устраивали кулачные бои... 
Нужно отметить, что все эти игрища имели вполне 
определенный смысл: с их помощью участники 
пытались спрогнозировать свое счастливое и 

успешное будущее. Скажем, кто дальше всех с 
горки скатится, у того в наступившем году будет 
самый большой урожай. Такая же логика и при 
оценке результатов сражения «стенка на стен-
ку»: победившая сторона — самая сильная, и ее 
представителей ожидает изобилие. Именно на 
«Заигрыш» устраивали первые штурмы специ-
ально построенных снежных городков.

Среда — «Лакомка». В этот день стартова-
ла знаменитая масленичная блинная эпопея. 
В старину блины ели со сметаной, с соленой 
рыбой...

Со следующего дня начиналась самая 

ударная, самая обжорная часть праздничной 
недели — так называемая Большая Маслени-
ца. Четверг — «Разгул», «Разгуляй». Пировать 
и веселиться начинали уже на широкую ногу. В 
дореволюционной России обеспечивали в ад-
министративном порядке необходимые условия 
для этого. На многих предприятиях пятница и 
суббота Сырной недели объявлялись нерабочими 
днями. Даже в храмах делали для православного 
люда послабление ради веселого праздника: 
в четверг и в субботу служили более короткую 
литургию.

На Большую Масленицу пользовались по-
пулярностью ряженые. В деревнях порой ради 
потехи даже лошадей обряжали — натягивали 
им на задние ноги старые мужские порты.

Пятница — «Тещины вечера». В этот день 
принято было, чтобы теща приходила в гости к 
зятю и приносила с собой «инструменты» для при-
готовления блинов — сковороду, половник... А уж 
молодая хозяйка с их помощью пекла блины. 

Тут следует оговориться: блины появились 
позднее; прежде в России гвоздем масленич-
ного стола могли быть другие виды угощения 
— сырники, оладьи, ватрушки, розанчики... (А 
вот в Польше в эти дни предпочитали лакомиться 
пончиками.) Хотя, конечно, блин — самый краси-
вый символ наступающей весны и благополучной 
жизни — символ Солнца. Наши предки считали, 
что если хозяйка выпекла блины, сквозь которые 
на просвет можно увидеть солнечное пятно, то у 
нее будущее сложится хорошо. 

Суббота — «Золовкины посиделки». Пола-
галось по традиции ходить в гости друг к другу 
родственникам — сестрам, братьям...

Наконец, последний праздничный день — 
Прощеное воскресенье, «Целовальник». В канун 
наступления Великого поста люди избавлялись 
от грехов прошлого — просили друг у друга про-
щения, скрепляя этот акт поцелуем. Под вечер 
следовало расправиться, наконец, с чучелом 
Масленицы. Для этого существовало несколько 
способов. На севере соломенную фигуру чаще 

всего сжигали (а получившейся золой символи-
чески удобряли потом окрестные поля — ради 
пущего урожая!). В южных районах Масленицу 
хоронили — закапывали в землю (благо она в 
тех краях была не промерзшей и поддавалась 
лопате). Существовал третий вариант: соло-
менную фигуру растаскивали-раздергивали 
по клочкам.

И еще некоторые интересные факты о Мас-
ленице. Кое-где ее называли «Комоедица». Тут 
надо вспомнить одну знакомую всем поговор-
ку, неразрывно связанную с этим праздником: 
«Первый блин комом». На самом деле звучит она 
по-другому: «Первый блин — комам». «Ком» — так 
в доисторические времена называли медведя. А 
от него, согласно некоторым языческим верова-
ниям, пошел род человеческий. Так что поговорка 
расшифровывается вполне однозначно: первый 
блин нужно отдать медведям, предкам. Обряд 
такого своеобразного жертвоприношения в раз-
ных регионах России выполняли по-разному. 
Где-то несли блин на кладбищенскую могилу, 
где-то клали его в слуховое окно дома... 

Существовали и другие ритуальные дей-
ствия с использованием блинов. Женщины 
их, например, вплетали в косы или украшали 
ими головные уборы — кокошники, налобные 
коробочки...

Довелось обнаружить свидетельства о том, 
что масленичная неделя стала родоначальницей 
стриптиза на Руси. В Архангельской губернии, 
в деревнях и селах на реке Тавда существовала 
в древности традиция: местный воевода и его 
подружка раздевались догола и, выбежав на 
улицу, при всем честном народе хлестали себя 
вениками — как в парилке. Мог быть и другой 
вариант: попарившись в настоящей бане, тот же 
воевода выходил и демонстрировал срамные 
места. На самом деле это, конечно, никакой не 
стриптиз, не эксгибиционизм. Это демонстрация 
чистоты людской: чистыми мы родились, чистыми 
должны себя сохранять. Недаром же и первый 
день поста, наступающего после Масленицы, на-
зывали Чистым понедельником. К слову сказать, 
в этот день, когда уже вступают в силу строгие 
законы поста, разрешалось ополаскивать рот 
водкой, чтобы символически очистить его от 
съеденной вчера скоромной пищи.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

БЕЛАЯ НЕДЕЛЯ — «КОМОЕДИЦА»
Масленица дала начало стриптизу на Руси
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Владимир Девятов.



14 февраля, в День, 
кстати, всех влюбленных, 
в Нижнем Тагиле состоялся 
матч между командами 
«Спутник» (хозяева) и 
«Южный Урал» из Орска. 
Да не простой, а на 
открытом воздухе. Такие 
мероприятия получили в 
Высшей хоккейной лиге 
(ВХЛ) название «Русская 
классика». Управляющий 
директор ВХЛ Герман 
Скоропупов в интервью 
«МК» назвал эту «классику» 
лучшей в истории. Ни один 
хоккеист или болельщик по 
ходу не пострадал.

Матч на открытом воздухе прово-
дился в умеющей работать со зрителем 
лиге уже в 3-й раз (до этого в Крас-
ноярске в 2012-м играли тамошний 
«Сокол» и ярославский «Локомотив», 
а в Челябинске в 2014-м — местный 
«Челмет» и тольяттинская «Лада»). И 
все время побеждали гости.

Традицию на сей раз не нарушили 
и хоккеисты «Южного Урала»: выигра-
ли — 4:0.

Мало того, вырисовывается уже и 
еще одна интересная закономерность: 
не далее как на следующий сезон и 
ярославцы, и тольяттинцы перебира-
лись рангом выше — в КХЛ (Континен-
тальную хоккейную лигу).

«Пойдет ли теперь орская команда 
тем же путем?» — полушутя спрашиваю 
у главного тренера «Южного Урала» Ан-
дрея Кирдяшова. Полушутя — потому 
что совсем всерьез говорить об этом 
вряд ли стоит: финансовые возможнос-
ти в Оренбургской области совсем не 
такие, как в Тольятти или Ярославле.

— Когда-нибудь — возможно… — 
улыбается Андрей Павлович. Настрое-
ние у него после победы — что надо, от-
чего же не улыбнуться даже бредовому 
журналистскому предположению?

n n n
А впрочем, и правда, почему бы 

нет? В конце-то концов Орск — сам, 
когда об этом узнал, удивился! — вхо-
дит в десятку самых больших по пло-
щади городов России. Аж на 6-м месте 
входит — уступает только Москве, Пи-
теру, Волгограду, Перми и Уфе.

Хотя сейчас «Южному Уралу» — не 
до наполеоновских планов, попасть бы 
в плей-офф ВХЛ. Еще и поэтому градус 
напряжения в этом матче был высок — 
в отличие от минусовой температуры 
на улице: «Спутник» пока в зоне этого 
самого плей-офф еле-еле держится, а 
его соперник по «Классике» оказался 
там только после победы в Тагиле в 
День всех влюбленных (в хоккей, как 
не забывали добавить на рекламных 
баннерах).

…Накануне соперники провели 
тренировки и фотосессии на льду и 
со специально доставленным из со-
седнего музея на стадион танком (все 
же Нижний Тагил — это легендарный 
Уралвагонзавод, который и в годы Ве-
ликой Отечественной, и позже как про-
изводитель танков в первую очередь 
и прославился). После них хоккеисты 

практически в один голос рассказы-
вали СМИ, что не играли на открытом 
воздухе с детства.

Не исключение — и первые са-
мые настоящие легионеры в истории 
«Русской классики»: в составе «Спут-
ника» это чех Томаш Курка и финн Тони 
Далманн, в составе «Южного Урала» 
— канадец Тодд Перри и сразу три фин-
на (Янне Лаакконен, Ере Лааксонен и 
Ансси Рантанен).

n n n
К слову, за океаном подобные мат-

чи проводятся уже добрый десяток лет. 
Это и игры в Национальной хоккейной 
лиге (НХЛ), и встречи в низших лигах.

Н е  б р е з г у ю т  « з и м н и м и 

классиками» и в той же Финляндии, как 
и в других знатных хоккейных странах 
Старого Света — Чехии, Швейцарии, 
Швеции… И только в нашей КХЛ никак 
отчего-то не решаются хотя бы раз в 
год устроить праздник на открытом 
воздухе — впрочем, номинальной 
главной лиге на постсоветском про-
странстве по части умения подать и 
продать себя (в хорошем, конечно, 
смысле слова) еще учиться и учиться 
у ВХЛ, честно вам скажу.

А в том, что это был настоящий 
праздник, сомнений никаких быть не 
может. Дело не только в заполненных 
трибунах — по официальным данным, 
на футбольном стадионе Уралвагонза-
вода присутствовали 8350 человек 
— больше даже, чем было продано 
билетов. Но и в том, что люди могли 
и вкусно перекусить на улице (в том 
числе и бесплатной кашей), и поучас-
твовать в различных «движухах» типа 

бега в мешках (поэтому, наверное, и 
замерзших не наблюдалось вовсе), и 
приобрести сувениры с символикой 
«Русской классики», которых выпус-
тили немало. Чего стоят только шлемы 
а-ля танкистские, в которых когда-то и 
начинали играть в канадский хоккей 
прадеды нынешних хоккеистов…

Именно такой шлем, в котором 
хоккеисты выходили на представле-
ние, и искал после матча Янне Лаак-
конен — автор первой легионерской 
шайбы в истории «Русских классик». 
Оставил, говорит, его на скамеечке, 
переоделся, как и остальные хокке-
исты, в шлем обычный (судьи, кстати, 
работали в шапках), а потом хватился 
ценного сувенира — нет, увели! А что 
ты хотел, Янне? Россия… У нас в семье 
клювом не щелкай!

n n n
Тимур Билялов тем временем лу-

чился от счастья: уж не знаю, на месте 
ли был его шлем, но достижение исто-
рическое — точно на месте. 19-летний 
голкипер «Южного Урала» — первый 
в истории наших «Классик» вратарь, 
отыгравший на «ноль».

— Я-то что, — смущенно отводил 
глаза Билялов, когда я напоминал ему, 
что перед игрой мы сфотографирова-
лись у того самого танка — на фарт, 
выходит, — это партнерам спасибо! 
Это они совсем не часто позволяли 
бросать по моим воротам…

Некоторые из этих партнеров при 
этом и сами забивали. Как, например, 
Никита Свинцицкий — сын известного 
форварда киевского «Сокола» и толь-
яттинской «Лады» 90-х Ивана Свинциц-
кого, с которым мы поговорили прямо 
на льду после игры:

— Как игралось на улице? Очень 
здорово!

— Не замерзли?
— Да нет, в игре же бегаешь, поте-

ешь — это помогает согреться. К тому 
же термобелье поддели.

— Шайба по-другому т у т 
скользит?

— Конечно, немного по-другому. 
Нас и предупреждали, чтобы играли 
попроще — шайба скачет, снег на 
льду…

n n n
Понятно, идеального ледового 

покрытия на открытом воздухе едва 
ли добьешься, но то, что лед в Нижнем 
Тагиле был значительно лучше, нежели 
на предыдущей «Русской классике» — в 
Челябинске, отмечали все. В том числе 
и главный тагильский именинник — 
управляющий директор ВХЛ Герман 
Скоропупов:

— Вам тоже понравилось, да? За 
все это огромное спасибо и руководс-
тву Нижнего Тагила, и всем жителям 
города. Я такой человек, что редко 
бываю доволен полностью, но даже 
со своим критическим отношением 
могу сказать: третья «Классика» — пока 
лучшая за историю. Будет ли следую-
щая лучше? Посмотрим. Пока не могу 
сказать, где она пройдет, но претен-
дентов много. Такой праздник многие 
хотят ведь устроить, правда?

Правда-правда!
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  

Нижний Тагил.

СПОРТ

ГЕРОЙ ДНЯ

ВНЕ ИГРЫ с Ульяной УРБАН

Если быть объективным, 
то Обама как президент, 
безусловно, дрянь. При 
нем большинство росси-
ян стало жить значительно 
хуже.

Проезжает мимо поста 
ГИБДД машина, гаишник 
ее тормозит, подходит, 
улыбаясь, смотрит на во-
дителя и в предвкушении 
наживы говорит:
— Ой, а какие у нас глазки... 

А ну-ка пойдем дунем!
Водитель:
— Не-е-е, я все.

Кто сказал, что благососто-
яние россиян зависит от 
нефтегазовых доходов? Это 
русофобская ложь. Доходы 
членов правления «Газпрома» 
выросли на 43% при сниже-
нии прибыли на 35%.

— Алло, Катя, это ты?
— Да.

— Катя, несколько дней на-
зад я вел себя с тобой как 
животное, бесцеремонно, 
по-хамски, совершил в отно-
шении тебя гнусный разврат 
и насилие. На самом деле я 
не такой. Умоляю, Катя, про-
сти меня!
— Прощаю. А кто это?

Девушка, давшая обещание 
не есть после шести, выпила 
котлету.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОМЕР
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странах почти миллиард долларов
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Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала   шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне 
сказала, что у нее было то же самое. Много хоро-
шего сказала о программе «Здоровые суставы» , 
которую ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас 
она переехала в другой город и сама не знает, где 
его искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться 
с просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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МИНИСТР ЭКОЛОГИИ 
ПОДМОСКОВЬЯ АНЗОР ШОМАХОВ 

РАССКАЖЕТ О МУСОРОЗАВОДАХ
18 февраля, среда
В 14.30 состоится пресс-конференция 

министра экологии и природопользования 
Московской области Анзора Шомахова. 

Каковы планы работы Министерства эколо-
гии и природопользования Московской области 
на 2015–2016 годы? Какие территории в Подмос-
ковье будут отданы под создание инфраструк-
туры по переработке мусора? Соблюдаются ли 
при строительстве санитарные нормы, в том 
числе по расстоянию от жилых массивов? Будет 
ли построен мусорозавод в Аргунове, против 
которого 6 декабря с митингом выступила ты-
сяча сельских жителей? Какую компенсацию 
получат муниципалитеты Московской области 
за размещение на их территории предприятий 
по переработке мусора? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

Голкипер «Спартака» Артем Ребров, 
например, получил огромное количес-
тво «валентинок» от болельщиц. Любят 
девушки красно-белого вратаря, а он 
отвечает им взаимностью: «Большое 
спасибо за валентинки от наших дорогих 
болельщиц. Это мелочь, но очень при-
ятная, и дорога любому из нас».

Федор Смолов и в обычные дни любит 
поделиться со своими подписчиками 
своим счастьем, выкладывая снимки, 
как они с Викторией Лопыревой любят 
друг друга. День всех влюбленных для 
Федора, накануне, кстати, забившего 
за «Урал» в контрольном матче гол из 
центра поля, не стал исключением: «Всех 
любящих и любимых с праздником свя-
того Валентина».

Перед тем как прийти поболеть за бас-
кетбольный «Зенит» против «Автодора» 
в Единой лиге ВТБ в компании Мигеля 
Данни и Акселя Витселя, Доминико 
Кришито поздравил себя и свою жену 
Памелу с Днем святого Валентина.

Серхио Рамос поздравил всех не лич-
но, а с помощью своей девушки Пилар 
Рубио.

ГОСТИ

Дани Алвес остался без пары

19 февраля, четверг
В 14.00 состоится онлайн-конферен-

ция председателя совета Общероссийской 
общественной организации ветеранов Во-
оруженных сил РФ Виктора Ермакова, при-
уроченная ко Дню защитника Отечества.

Какие льготы в 2015 году получат ветера-
ны Великой Отечественной войны, ветераны 

Афганистана? Обеспечат ли ветеранов жиль-
ем? Как проводится воспитание патриотизма 
среди молодых? Как Союз ветеранов планирует 
отмечать 70-летие Победы в Великой Отечес-
твенной войне? 

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

Как футболисты отпраздновали День  
святого ВалентинаНесмотря на то что все больше 

и больше людей (по крайней 
мере, в нашей стране) считают 
День всех влюбленных празд-
ником, придуманным маркето-
логами и продавцами цветов 
и шоколада, он остается попу-
лярным. Судя по соцсетям фут-
болистов, они с удовольствием 
отмечают 14 февраля.

Вратарь «Зенита» Юрий Лодыгин поз-
накомился с женой Марианной, еще 
когда жил в Греции. Разумеется, его 
поздравление с Днем святого Валентина 
в Инстаграме опубликовано не только на 
русском, но и на греческом. Тем более, 
как неоднократно признавался в ин-
тервью Лодыгин, дома с супругой они 
разговаривают именно на греческом, 
хотя русский Марианна тоже знает.

Игрок ЦСКА Бибрас Натхо признался в 
любви не только жене Талии, но и сыниш-
кам Акраму и Эйналю: «My loves...»

Пока за защитника «Барселоны» Дани 
Алвеса борется ПСЖ, он разразился в 
своем Инстаграме пространной поздра-
вительной речью: «Не бойтесь любить, 
потому что это чувство придает смысл 
жизни. Если вы пока не встретили свою 
любовь, не переживайте. Главное быть 
готовым принять ее, когда она придет, 
быть готовым разделить это чувство с 
другим человеком». Правда, на фото 
Дани остался один...

Арендованный в прошлом году «МЮ» Ра-
дамель Фалькао женат на аргентинке 
Лорелейе Тарон, с которой познакомил-
ся в евангелисткой церкви в Аргентине. 
Скоро дочери Радамеля и Лорелейи 
исполнится два года, и футболист до сих 
пор отправляет ей «валентинки», пусть 
и через Твиттер: «Всех с Днем свято-
го Валентина, и особенно мою любовь 
Лорелейю».

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 
17.02.2015):
1 USD — 62,6632;  
1 EURO — 71,5426.
По курсу ММВБ (на 
16.02.2015):
1 USD: спрос — 61,49;
предложение — 63,00.
1 EURO: спрос — 70,61;
предложение — 72,26.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александров Родион (1925–
1993), актер («Шестое июля», 
«Красная скрипка», «Операция 
«Трест»)
Бэй Майкл (1965), кинорежис-
сер («Трансформеры», «Арма-
геддон», «Плохие парни»)
Гапон Георгий (1870–1906), 
священник, провокатор
Гицерот Наталья (1915–1991), 
актриса («Джульбарс», «Белый 
пудель», «Операция «Ы» и дру-
гие приключения Шурика»)
Грум-Гржимайло Григорий 
(1860–1936), путешественник, 
исследователь Средней и 
Центральной Азии

Медлок Рик (1950), рок-му-
зыкант (Blackfoot)
Перселл Доминик (1970), 
актер («Побег», «Блэйд: 
Троица»)
Порик Василий (1920–1944), 
герой французского Сопро-
тивления, Герой Советского 
Союза
Проспал Вацлав «Винни» 
(1975), хоккеист
де Соссюр Орас (1740–1799), 
альпинист, ботаник, предло-
живший термин «геология»
Стариков Алексей (1955), эк-
сперт газовой отрасли, канди-
дат экономических наук, член 
Союза писателей России
Хатулев Виктор (1955–1994), 
первый советский хоккеист, 
выставленный на драфт НХЛ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
и Подмосковье атмосфер-
ное давление будет расти, 
небольшая облачность, без 
осадков, на дорогах местами 
гололедица. Температура 

ночью в Москве -13...-15°, по 
области -11...-16°, местами до 
-21°, днем в Москве -4...-6°, 
по области -4...-9°. Ветер се-
веро-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.51, заход 
Солнца — 17.38, долгота дня 
— 9.47.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка бу-
дет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День спонтанного прояв-

ления доброты.
1600 г. — в Риме по обвине-
нию в ереси сожжен Джорда-
но Бруно.
1740 г. — в Петербурге со-
стоялась свадьба шутов в 
Ледяном доме.
1905 г. — эсером Иваном Ка-
ляевым убит московский гене-
рал-губернатор великий князь 
Сергей Александрович.
2014 г. — умер председатель 
Союза композиторов России 
Владислав Казенин.

Антон Шипулин — герой биатлонного ро-
мана России, и этого года тоже. И спо-
рить с этим, наверное, не рискнет никто. 
Фееричный финиш Антона в эстафете на 
этапе Кубка мира в Норвегии в воскресе-
нье вновь принес победу нашей сборной. 
Купаемся в счастье!

Две десятые секунды проиграл на финише 
Антону немец Симон Шемп. Вот кому тяжко при-
ходится рядом с Шипулиным! Они в одно время 
ушли с последнего огневого рубежа. Антон лиди-
ровал почти весь третий круг и уступил Симону 
только при выходе на стадион. Немец был зол и 
вел себя агрессивно, жажда победы была тоже 
очевидна. Но Шипулин!.. ох, Шипулин!.. Да, не зря 
болельщики ждали повторения финиша олим-
пийской эстафеты в исполнении тех же авторов. 
Отыграть 30 секунд у Шемпа и отобрать у него 
медаль на самом финише — это уже классика 
шипулинского жанра. 

Тренерский штаб мужской сборной России 

назвал состав на чемпионат мира-2015, что прой-
дет в финском Контиолахти с 5 по 15 марта, еще до 
эстафеты: это Антон Шипулин, Евгений Гараничев, 
Тимофей Лапшин, Дмитрий Малышко, Алексей 
Волков, Алексей Слепов, Максим Цветков. А вот 
состав женской команды был объявлен уже после 
норвежской эстафеты, в которой россиянки заняли 
лишь пятое место: Дарья Виролайнен, Екатерина 
Глазырина, Ольга Подчуфарова, Екатерина Шуми-
лова, Яна Романова, Екатерина Юрлова, Ирина 
Трусова, Ольга Якушова (запасная).

Да, увы, женский квартет никаких сюрпризов 
не преподнес, как бы нам ни хотелось. Но, навер-
ное, и не должен был. В пятый раз в этом сезоне 
эстафетная четверка России осталась без наград 
— 8-е, 7-е, 8-е, 4-е и 5-е места. Но — например, 
Катя Шумилова назвала эту эстафету большим 
шагом вперед...

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте 

Шипулин вновь принес России «золото»

Тагил рулит!
«Русская классика»: в 
день всех влюбленных в 
хоккей никто не замерз

ГЕНЕРАЛ СОВЕТСКОЙ АРМИИ ВИКТОР ЕРМАКОВ ПОЗДРАВИТ 
ЧИТАТЕЛЕЙ С ДНЕМ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА!
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ЖИЗНЬ ПАРКОВОЧНОГО 
ИНСПЕКТОРА ОЦЕНИЛИ В 
ДВА МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

 Пеших инспекторов, следящих за тем, чтобы 
автомобилисты оплачивали парковку в центре 
Москвы, застрахуют от несчастных случаев. 
При этом размер максимальной выплаты по 
страховке составит 2 миллиона рублей.

 Как сообщил «МК» источник в ГКУ «Админис-
тратор московского парковочного пространс-
тва», в ближайшее время ведомство намерено 
застраховать 120 пеших инспекторов от не-
счастных случаев, на что будет выделено около 
полумиллиона рублей. При этом выплаты будут 
предусмотрены по трем страховым случаям: 
непродолжительной потере трудоспособности, 
вызванной травмами и телесными поврежде-
ниями, долгосрочной или постоянной потере 
трудоспособности и, как следствие, инвалид-
ности I–III групп, а также смерти в результате 
несчастного случая. Оформленная на 12 меся-
цев страховка станет действовать лишь во время 
выполнения пешим инспектором своих слу-
жебных обязанностей, а размер максимальной 
выплаты по ней составит 2 миллиона рублей. По 
словам источника в ведомстве, необходимость 
страхования инспекторов вызвана тем, что они, 
в отличие от эвакуаторщиков, работают поо-
диночке и вне транспортных средств, а значит, 
риск получения ими каких-либо травм довольно 
велик — в том числе со стороны недовольных 
водителей, чьи номера они снимают.

ГОЛУБИ РАНЬШЕ 
ВРЕМЕНИ РЕШИЛИ СТАТЬ 

РОДИТЕЛЯМИ
Из-за аномально теплой зимы голуби, обита-

ющие в вольерах Московского зоопарка, начали 
нестись значительно раньше срока. Правда, 
орнитологи забирают яйца, так как птенцы могут 
погибнуть из-за холодов.

Как сообщили «МК» в главном зоосаде столи-
цы, как только значительно потеплеет, птичкам 
сразу же позволят высидеть потомство. К сло-
ву, сейчас голуби обитают в двух вольерах на 
территории Детского зоопарка: в одном из них 
живут спортивные породы, а в другом — деко-
ративные. Сделано это, чтобы птицы, которые 
отличаются по габаритам и темпераменту, не 
конкурировали за пищу. В свободный полет 
птиц не выпускают, ведь они сразу же полетят 
к своему старому месту обитания — главной 
башне Центрального входа, закрытой на ре-
конструкцию. Такую тягу к дому, присущую го-
лубиному племени, издревле использовали для 
почтовых сообщений. Молодняк же, рожденный 
на территории Детского зоопарка, восприни-
мает в качестве «дома» уже это место. Напом-
ним, что первая голубятня в главном зоопарке 
страны была построена аж в 1891 году. А после 
реконструкции в 1997-м воссоздана на новом 
месте — голубиные квартиры оборудовали на 
главной башне Центрального входа. Интересно, 
что большинство посетителей не знало, что 
там были не административные помещения, а 
голубятня. Не исключено, что голуби вернутся 
на свое старое место обитания, поскольку для 
спортивных пород все же свободные полеты 
очень желательны.

ВОЕННЫЙ ИСТОРИК 
ПОПАЛ ПОД СТАТЬЮ ЗА 

ТО, ЧТО ПРИНЕС НА УРОК 
НАГЛЯДНОЕ ПОСОБИЕ

Командир отряда, созданного для поиска 
«неизвестных солдат» Великой Отечественной 
и их перезахоронения, попался на... демонстра-
ции патронов школьникам. Боеприпасы стали 
поводом для уголовного дела.

Как стало известно «МК», этот случай произо-
шел в Шаховском районе Московской области. 
В районе уже не первый год функционирует по-
исковый отряд «Запад». Название он приобрел 
сравнительно недавно, но его руководитель 
Валерий Кузьмин длительное время занимается 
организацией оборонно-спортивных палаточ-
ных лагерей, раскопками, поиском и переза-
хоронением останков солдат, установлением 
личностей погибших в далекие годы Второй 
мировой. В администрации Шаховского района 
Кузьмин на хорошем счету — именно от него се-
рьезно зависят многие военно-патриотические 
мероприятия, состязания и сборы, в молодежи 
все это воспитывает здоровый образ жизни и 
любовь к физкультуре, к истории своего края. 

В декабре минувшего года Кузьмин допус-
тил ошибку. На занятии в местной школе, где 
поисковик должен был рассказать о деятель-
ности отряда, он продемонстрировал учени-
кам несколько патронов и фрагменты оружия, 
найденные на раскопках. Но три парня решили 
оставить себе по патрону, не сказав об этом ни 
слова Кузьмину, а он, в свою очередь, не заме-
тил пропажи. По другой версии, Кузьмин сам 
подарил ученикам патроны, так как полагал, что 
они давно уже пережили свой срок годности. 
А на следующий день один из родителей этой 
троицы заставил ученика с патроном и двумя 
соучастниками прийти к заму директора школы 
и во всем сознаться. И родителей, и коллектив 
школы это так возмутило, что дело приняло 
серьезный оборот и превратилось в уголовное. 
Полиция изъяла патроны, опросила учащихся, 
а на экспертизе боеприпасы отстреляла. Не-
смотря на то что с виду патроны были совсем 
древними, для стрельбы они оказались при-
годными. Кузьмин признал свою вину и в суде 
заявил ходатайство о том, что раскаивается. Эти 
патроны он нашел в 2009 году или даже раньше 
на месте одних из многочисленных раскопок. И 
даже не думал, что они все еще могут стрелять. 
Хоть Кузьмин и искренне раскаялся, поставить 
точку в этой истории предстоит судье.

В МАЛЕНЬКИХ ШКОЛАХ 
ПЕРЕБИНТОВАТЬ КОЛЕНО 

БУДЕТ НЕКОМУ
Медпункты в так называемых малокомплек-

тных школах и детских садах могут стать не-
обязательными в скором времени. Бинтовать 
разбитые на физкультуре коленки ученикам 
придется в ближайшей поликлинике. Отменить 
обязательное присутствие человека в белом 
халате в учебных заведениях, где воспитанни-
ков можно пересчитать по пальцам, решили в 
Минобрнауки.

Как пояснили «МК» в министерстве, по ны-
нешним правилам медкабинетом должно 
быть оборудовано любое учебное заведение 
вне зависимости от количества учащихся. В 
противном случае детский сад, школа или вуз 
не получит лицензию и не сможет работать. 
Однако, как считают авторы законопроекта, в 
школах, где мало учеников, выделять отдельное 
помещение под медкабинет — непозволитель-
ная роскошь.

Если поправки будут одобрены, маленьким 
сельским и деревенским школам, а также 
частным детским садикам семейного или до-
машнего типа не придется выискивать деньги 
и драгоценные квадратные метры для того, 
чтобы оборудовать кабинет для медика. Они 
смогут просто заключить договор с ближайшей 
поликлиникой, за которой закрепят все учебное 
заведение целиком. Кроме того, отсутствие 
медпункта на территории школы или сада пе-
рестанет быть основанием для отказа в выда-
че лицензии. «Для крупных городов это будет 
означать возможность появления небольших 
частных детских садов, — считает вице-прези-
дент Российской академии образования Виктор 
Болотов. — Если сейчас мамочка вынуждена 
ждать очереди в государственный садик, то с 
новым законом она сможет отдать ребенка в 
частный, но совершенно легальный и лицен-
зированный детский сад». С другой стороны, 
быстрота оказания медпомощи детям заметно 
снизятся: до той же поликлиники нужно еще 
добежать или доехать.
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